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+26 +21 В июне более 3,7 тысячи жильцов 137 домов в Москве 
получили новые квартиры по программе реновации. 
Об этом сообщается на официальном сайте мэра столицы.

�� vm.ru

Ф естиваль от-
крылся в суббо-
ту концертом 
проекта «Вре-
мя человека». 

В программе гармонично 
сплелись классическая музы-
ка, авторские сочинения 
и фольклор разных народов 
России. 
Большое количество посети-
телей привлекли павильоны, 
посвященные разным уголкам 
нашей необъятной Родины. 
Представители Владимирской 
области дарили буклеты, рас-
сказывающие о достоприме-
чательностях региона, и пред-
лагали поучаствовать в викто-
рине. Приз за правильные от-
веты — дорожная подушка.
Республика Башкортостан 
принимает гостей в традици-
онном жилище — юрте. В ней 
проводят мастер-классы по 
народным промыслам.
— На станке мы показываем, 
как ткать буй балас — тради-
ционный башкирский ковер. 
Он длинный и состоит из не-
скольких секций, которые 
сшивают между собой. Обыч-
но буй балас делают из козьей 
или овечьей шерсти, — рас-
сказала представитель Баш-
кортостана Гузель Аскарова.
Павильон Республики Саха 
(Якутия) выполнен в виде ура-
сы — конусообразного шала-
ша из жердей, обтянутого бе-
рестой. Внутри можно полю-
боваться традиционными 
якутскими костюмами, кото-
рые отличает сочетание раз-
ных по фактуре материалов 
и богатое украшение.

Национальные наряды разных 
регионов России представле-
ны на фестивале широко. 
Юлия Долгушина, член совета 
Свердловского об-
ластного отделения 
РГО и преподава-
тель в вузе, выбра-
ла платье и голов-
ной убор Хозяйки 
Медной горы.
— Это один из сим-
волов Урала. С дет-
ства я люблю ска-
зы Павла Бажова 
и еще ребенком по-
сетила места, вдох-
новившие его. Те-
перь я рассказываю о них юно-
му поколению.
Показы костюмов, лекции, 
мастер-классы, выступле-
ния... Чтобы не запутаться 
в многообразии мероприя-
тий, можно обратиться к во-

лонтерам РГО. Приветливые 
девушки и юноши в голубых 
футболках помогут найти за-
нятие по вкусу.

На фестивале представлены не 
только культурные особенно-
сти разных народов России, но 
и достижения РГО. На стендах 
и интерактивных экранах 
можно увидеть, какими проек-
тами занимается Общество 

и каких успехов оно достигло 
совсем недавно. Одно из ос-
новных направлений — экспе-
диции в труднодоступные рай-
оны России. Например, в про-
шлом месяце на территории 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа началась миссия 
общества в рамках проекта 
«Реки РГО». Участникам пред-
стоит понять, как можно ис-
пользовать потенциал рек 
11 регионов России для эконо-
мики и туризма без вреда для 
экосистем. Экспедиторы опре-
деляют точные координаты 
археологических и этнографи-
ческих объектов по маршруту, 
собирают материалы о культу-
ре местных жителей, а также 
проводят экологические, гео-
логические и экономические 
исследования. 
При поддержке общества 
в разных уголках России от-

крываются новые экотропы. 
Например, в Нижегородской 
области скоро начнет работать 
маршрут в природном парке 
«Артемовские луга» — одном 
из нетронутых участков есте-
ственной Волжской поймы, 
где, помимо прочего, можно 
будет увидеть птиц, занесен-
ных в Красную книгу.
Также РГО проводит просве-
тительские программы для 
юных географов. Недавно во 
всероссийском детском цен-
тре «Океан» завершилась пер-
вая международная профиль-
ная смена «Мир открытий». 
На протяжении двух недель 
150 школьников из 14 стран 
мира знакомились с географи-
ей, экологией, этнографией, 
археологией и другими наука-
ми о Земле.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

В парке «Зарядье» 
открылся VI Фес-
тиваль Русского 
географического 
общества. Посе-
тители увидят вы-
ставки, концер-
ты, инсталляции, 
посвященные 
культурному мно-
гообразию регио-
нов России.

Дорогу молодым!

Путешествие в сказку
Фестиваль Русского географического общества знакомит 
с богатейшими культурными особенностями и традициями народов

Гости узнают 
об экспедициях
по местам, 
куда непросто 
добраться

12 июля. Руководитель Молодежного центра РГО города Москвы Тимофей Семкин и волонтеры Дарина Шомахова (в центре) и Ангелина Купрякова встречают гостей 
на Фестивале Русского географического общества. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

миллиона человек присоединились к волонтерскому 
движению столицы. В этом году самыми популярны-
ми направлениями стали патриотическое, событий-
ное и социальное волонтерство. 

1,5
Столица оказывает помощь 
пострадавшим регионам
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о том, как столица помогает 
Донецку и Луганску. 

Столичные коммунальные 
службы помогают городам-
побратимам подготовиться 
к осенне-зимнему сезону. 
— В Донецке специалисты 
должны запустить отопление 
в 2605 многоквартирных до-
мах и на 450 соцобъектах. 
Гидравлические испытания 
и устранение повреждений 
проводят 18 аварийных бри-
гад. Им предстоит отладить 
работу 150 котельных и 836,33 
километра тепловых сетей, — 
сообщил мэр.
В Луганске предстоит подгото-
вить к зиме 2557 объектов. 
Для этого приводят в порядок 
128 котельных, 323 километ ра 
тепловых сетей, 1083 киломе-
тра водопроводных и 412 ки-

лометров канализационных 
сетей.
В общей сложности в Донецке 
и Луганске работают 35 ава-
рийных бригад. Они также 
восстанавливают кровли мно-
гоквартирных домов, окон-
ное остекление и устраняют 
аварии на инженерных сетях.
В пятницу в интервью «РИА 
Новости» Сергей Собянин 
рассказал, что Москва актив-

но восстанавливает инфра-
структуру в городах-побрати-
мах, благоустраивает терри-
тории, ремонтирует здания 
и социальные объекты. Так, 
в 2026 году начнутся работы 
по восстановлению пяти наи-
более пострадавших районов 
Донецка.
Кроме того, мэр рассказал об 
участии москвичей в СВО. 
— Около 100 тысяч москвичей 
сегодня воюют в зоне специ-
альной операции, выполняют 
достойно свой долг, защища-
ют нашу Родину, обеспечи-
вают наш суверенитет, — за-
явил он.
Власти столицы, в свою оче-
редь, оказывают бойцам и их 
семьям поддержку. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Предприятия увеличивают выпуск 
хлебобулочной продукции
Они расширяют свои мощности,
внедряют современные технологии ➔ СТР. 2

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Транспортный комплекс 
мегаполиса развивают комплексно
Власти продолжают совершенствовать 
пассажирские сервисы ➔ СТР. 4

АЛЬМА-МАТЕР

«Бауманка» встречает 195-й день 
рождения достижениями
Университет мотивирует студентов 
разрабатывать и внедрять инновации ➔ СТР. 7

77,89 10,84КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ТИМОФЕЙ СЕМКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ МОЛОДЕЖНОГО 
ЦЕНТРА РУССКОГО ГЕОГРАФИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

РГО — шанс для молодежи 
прикоснуться к реальной 
науке. Узнать географию 
не из учебников, а в экспеди-
циях, полевых исследованиях, 
общении со специалистами. 
РГО дает возможность посмо-
треть всю Россию, от Калинин-
града до Камчатки. У нас есть 
огромное количество экспеди-
ций, куда может попасть лю-
бой желающий, получить бес-
ценный опыт и огромный ба-
гаж знаний. Для школьников, 
которые интересуются есте-
ственными науками, но пока 
что не знают, как развиваться 
в этом направлении, РГО — 
шанс обрести свое призвание.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИНСТРУМЕНТАЛЬНЫЙ ШПИНДЕЛЬ
Для увеличения количества операций, 
производимых на одном станке

ШПИНДЕЛЬ
Нужен для закрепления и вращения 
обрабатываемой заготовки

СТОЙКА ЧПУ
Обеспечивает синхронную 
работу всех ключевых узлов 
станка СТРУЖЕЧНЫЙ КОНВЕЙЕР

Служит для удаления стружки 
из рабочей зоны станка

ЗАДНЯЯ БАБКА
Обеспечивает поддержку 
и фиксацию заготовки 
во время обработки

Станки с ЧПУ (числовым программ-
ным управлением), это автоматизи-
рованные станки-роботы, которые 
могут производить операции по за-
данной программе без непосред-
ственного участия человека. ЧПУ 
представляет собой компьютеризи-
рованную систему, которая направ-
лена на проведение расчетов и авто-
матизацию технических операций

По данным из открытых источников

Сегодня в московских колледжах 
можно освоить более 150 профес-
сий и специальностей во всех 
отраслях экономики города. 
В их числе профессия оператора 
станков с ЧПУ, которая очень вос-
требована на рынке труда.

Токарный станок с ЧПУ

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Утверждена новая 
языковая политика
Президент России Владимир 
Путин (на фото) подписал 
указ, которым утвердил 
основы государственной 
языковой полити-
ки страны.

Документ направ-
лен на сохранение, 
развитие и под-
держку русского 
языка, государ-
ственных языков 
республик России 
и других языков народов, про-
живающих в нашей стране.
— Также (указ.  — «ВМ»)
определяет современное со-
стояние, цели, основные 
принципы реализации и за-
дачи государственной языко-
вой политики Российской 
Федерации, инструменты 
и механизмы ее реализа-
ции, — уточняется в тексте 
документа.
Среди целей государственной 
языковой политики в указе 
прописаны, например, обе-

спечение национальной без-
опасности и суверенитета 
нашей страны в языковой 
сфере, а также укрепление 

единства нашего 
многонациональ-
ного народа.
Среди задач ут-
вержденной поли-
тики можно выде-
лить, например, 
создание и веде-
ние государствен-
ного реестра язы-

ков народов России в целях 
их сохранения и развития.
В документе затронут и во-
прос продвижения и укрепле-
ния позиции русского языка 
в мире. Например, теперь 
российские загранучрежде-
ния и их образовательные 
подразделения должны будут 
ежегодно проводить меро-
приятия, посвященные Дням 
славянской письменности, 
культуры и русского языка.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Придут сильные 
грозовые дожди
В субботу в центральных 
районах города выпала поч-
ти четверть месячной нормы 
осадков июля. 

О непогоде сообщили в пресс-
службе комплекса городского 
хозяйства Москвы. Неблаго-
приятные погодные условия 
сохранялись до конца дня — 
над городом бушевали гроза, 
ливень с градом, а некоторые 
жители сообщили о скопле-
нии воды на дорогах. 
В тот же день в столице был 
побит 122-летний темпера-
турный рекорд: температура 
поднялась выше 36 градусов 
тепла. Синоптики отмечают: 
в непогоде виновата жара, ко-
торая создает идеальные усло-
вия для возникновения гроз.
— Основную лепту в пониже-
ние температуры внесут гро-

зовые дожди, интенсивность 
которых, как это бывает 
обычно после сильной жары, 
может стать весьма впечатля-
ющей — с градом, шквалами, 
поваленными деревьями, — 
рассказал руководитель про-
гностического центра «Ме-
тео» Александр Шувалов. — 
Пока самый разгул стихии 
в столице прогнозируется на 
понедельник. 
С воскресенья началось мед-
ленное снижение температу-
ры. Теперь в дневное время 
столбики термометра пере-
станут показывать больше 
30 градусов тепла, однако кри-
тичного похолодания ждать 
не стоит. В основном днем 
синоптики обещают около 
25 градусов выше нуля.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru
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Сергей Собянин: Взяли курс на развитие высокотехнологичного сектора

Наставничество должно быть официально оформлено 

Поддержка властей позволяет расширять производства

В пятницу мэр Москвы 
Сергей Собянин дал интер-
вью «РИА Новости». Среди 
главных заявлений главы 
города: рост инвестиций 
в основной капитал, разви-
тие рельсового транспорта, 
работа больниц. 

Высокий прирост
Экономика Москвы демон-
стрирует высокие темпы 
роста.
— Если мы с вами посмотрим 
пятилетку до 2020 года, то Мо-
сква росла с темпом один-два 
процента в год. Когда на нас 
обрушились все невзгоды ми-
ра, мы стали расти в среднем 
в темпе 4,7 процента в тече-

ние всех пяти лет, — отметил 
Сергей Собянин.
В условиях охлаждения эко-
номики городу удалось до-
биться устойчивого развития. 
Объем инвестиций в основ-
ной капитал за последние го-
ды удвоился. Только за пер-
вый месяц 2025-го прирост 
составил около восьми про-
центов. В разы за последние 
годы вырос высокотехноло-
гичный сектор экономики 
Москвы. Производства, ис-
пользующие инновационные 
технологии, играют огром-
ную роль в экономике столи-
цы. И развитие промышлен-
ности, в свою очередь, тре-
бует развития информаци-
онных технологий, науки, 
инноваций, подготовки ква-
лифицированных кадров.
— Мы взяли курс на новую ин-
дустриализацию. И за послед-

ние годы высокотехнологич-
ный сектор у нас растет. Даже 
не на проценты, а в разы. Это 
не может не радовать, потому 
что это создает новые центры 
компетенций, — отметил мэр.
Около трети товаров столич-
ных производителей отправ-
ляется в другие регионы Рос-
сии и за рубеж. Развивать 
международное сотрудниче-
ство помогают городские 
и федеральные программы 
поддержки экспортного по-
тенциала.

Рельсовый транспорт
В столичном метро ежегод-
но планируется открывать 
от четырех до шести новых 
станций.
— В ближайшие годы мы по-
строим несколько новых ли-
ний — это Рублево-Архан-
гельская, Троицкая, Бирюлев-

ская. Они охватывают сотни 
и сотни тысяч жителей, кото-
рые на сегодняшний день не 
имеют метро в шаговой до-
ступности, — заявил мэр. 

Больше операций
Сергей Собянин рассказал 
в соцсетях о работе офтальмо-
логического центра Боткин-
ской больницы. 
— С 2018 года в Московском 
городском офтальмологиче-
ском центре клиники прово-
дятся операции по трансплан-
тации роговицы глаза. До это-
го такие сложные вмешатель-
ства москвичи могли пройти 
только в федеральных боль-
ницах и за рубежом. Сегодня 
на базе центра делают около 
120 операций в год, — сооб-
щил он. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 1 марта 2025 года в Трудо-
вом кодексе РФ появилась 
статья 351.8, которая впер-
вые официально закрепила 
наставничество как отдель-
ный вид работы. Это значит, 
что теперь за него обязаны 
платить, а сами наставники 
и их подопечные получают 
четкие гарантии. Как новые 
правила повлияют на сотруд-
ников и какие возможности 
они открывают, рассказала 
карьерный эксперт центра 
«Профессии будущего» 
Светлана Семеренко.

Раньше наставником мог счи-
таться любой, кто показывал 
новичку, где находится кофе-
машина или как заполнять от-
четы. Теперь, согласно закону, 
это только тот, кто помогает 
адаптироваться в коллективе 
и быстрее влиться в работу.
— Главное изменение в том, 
что наставничество переста-

ло быть неформальной на-
грузкой. Если вас назначили, 
работодатель обязан офор-
мить доплату и прописать ус-
ловия в договоре. При этом 
у вас есть право отказаться, но 
предупредить об этом нужно 
за три рабочих дня, — поясни-
ла эксперт.
Чтобы стать наставником, 
важно не только быть опыт-
ным специалистом, но 
и уметь объяснять, мотивиро-
вать и поддерживать нович-
ков. Обычно на эту роль выби-
рают сотрудников с опытом 
работы в компании от года, 
стабильно показывающих хо-
рошие результаты. 
Семеренко подчеркнула, что 
профессионал своего дела не 
всегда автоматически стано-
вится хорошим наставником. 
Эксперт отметила важность 
таких качеств, как терпение, 
умение понятно объяснять 
сложные вещи и искренняя 
готовность помогать колле-
гам. В некоторых компаниях 
будущим наставникам также 
предлагают пройти специаль-
ное внутреннее обучение.

Для новичков новые прави-
ла — это в первую очередь 
меньше стресса и более плав-
ное вхождение в работу. 
— Раньше адаптация часто 
превращалась в хаотичный 
процесс: новый сотрудник 
мог неделями не понимать, 
к кому обращаться за помо-

щью. Теперь же для него чет-
ко определен человек, кото-
рый не только объяснит, где 
лежат документы, но и помо-
жет разобраться в профессио-
нальных нюансах, — поясни-
ла эксперт.
Для самих наставников это 
возможность дополнитель-

ного заработка и полезный 
опыт. Светлана Семеренко 
уточнила, что наставничество 
представляет собой управлен-
ческий навык, высоко цени-
мый в резюме. Для тех, кто 
планирует карьерный рост, 
такой опыт может стать весо-
мым аргументом.
Однако есть и риски. Если на-
ставничество оформлено не-
брежно, сотруднику могут до-
бавить лишнюю работу без 
оплаты. Также возможны кон-
фликты, если новичок не обу-
чается или наставник не хочет 
тратить на это время. 
— Чтобы избежать проблем, 
важно сразу зафиксировать 
все условия письменно. Сро-
ки, задачи, размер оплаты — 
все это должно быть прописа-
но в дополнительном соглаше-
нии к трудовому договору, — 
подчеркнула специалист.
Если компания только вне-
дряет наставничество, экс-
перт советует предложить ру-
ководству прописать все пра-
вила в отдельном документе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в Москве выпуска-
ются тысячи тонн хлебобу-
лочной продукции. О показа-
телях этого года сообщили 
в столичном Департаменте 
экономической политики 
и развития.

Оборот столичных производи-
телей пищевой промышлен-
ности только за первый квар-
тал года составил 221 мил-
лиард рублей. Рост оборотов 
и выручки постоянный. 

— Более 77 процентов оборо-
та пищевой промышленно-
сти приходится на крупные 
и средние предприятия, — 
рассказали в департаменте.
Производство пищевой про-
дукции является одним из ве-
дущих направлений столич-
ной промышленности.
— Сегодня в столице более 
320 предприятий выпускают 
широкий ассортимент про-
дуктов питания, — привел 
данные заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов.
Он подчеркнул, что город ак-
тивно развивает продоволь-
ственный сектор промышлен-
ности и предлагает компани-
ям набор эффективных ин-
струментов поддержки. Кроме 
того, на территории Новой 
Москвы сейчас формирует-
ся масштабный пищевой кла-
стер, где разместятся произ-
водства мясных, молочных, 
хлебобулочных и кондитер-

ских изделий, а также гото-
вых блюд. 
И Москва видит отдачу от ком-
паний — производителей раз-
личной продукции: на полках 
в магазинах, на рынках, в роз-
ничных торговых точках все 
больше отечественных това-
ров, выпущенных в столице. 
— Одной из важных задач, 
стоящих перед отраслью, яв-
ляется обеспечение продо-
вольственной безопасности, 
и здесь мы наблюдаем пози-
тивную динамику, — уверен-
но заявляет глава инвестици-
онно-промышленной группы 
Илья Мазараки. — Статисти-
ка показывает, что Москва, 
к примеру, будучи крупным 
мегаполисом, ежегодно по-

требляет порядка 
13 миллионов тонн 
продуктов пита-
ния. За последние 
годы значитель-
но увеличилась до-
ля отечественных 
производителей на 
продовольствен-
ном рынке столи-
цы, в частности по 
мясу она возросла 
с 56 до 93 процен-
тов. Помимо госу-
дарственных суб-

сидий московское правитель-
ство стремится активно при-
влекать частные инвестиции. 
Одним из подобных проектов 
и является создание крупного 
пищевого кластера, который 
в перспективе окажет суще-
ственное позитивное влияние 
на развитие бизнеса в сфере 
сельского хозяйства.
Для промышленников доступ-
на и программа льготного ин-
вестиционного кредитования 
от Московского фонда под-
держки промышленности. 
— Она представляет собой эф-
фективный инструмент для 
развития промышленных 
предприятий. С его помощью 
компании наращивают каче-
ство продукции, объемы вы-
пуска, модернизируют пло-
щадки и создают новые рабо-
чие места. Так, один из произ-
водителей продуктов питания 
привлек при содействии горо-
да 4,5 млрд рублей по льгот-
ной ставке. Средства будут 
направлены на техническое 

переоборудование завода, — 
рассказал министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбузов.
В частности, предприятие за-
купит линии для выпуска баге-
тов, слоек, пиццы, пончиков 
и другой продовольственной 
продукции, возведет участки 
приготовления начинок и упа-
ковки, а также склад хранения 
готовой продукции. Льготный 
инвесткредит выдан сроком 
на пять лет.
— Поддержка города позво-
лит нам полностью перефор-
матировать один из москов-
ских хлебозаводов, создать на 
его базе высокоавтоматизи-
рованное производство по 
выпуску замороженных хле-
бобулочных изделий, тем са-
мым значительно увеличить 
объемы и расширить ассорти-
мент продукции. Рынок замо-
розки сегодня динамично 
развивается, и для нас важно 
самим расти в этом направле-
нии и обеспечивать поддерж-
ку растущему спросу потре-
бителей, — отметил генди-
ректор холдинга Дмитрий 
Козлов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) посетил завод «Спецкабель». Президент группы 
компаний Андрей Лобанов (слева) показал главе города новое производство

Треть пищевой 
продукции 
выпускает 
малый бизнес

11 июля. Карьерный эксперт центра «Профессии будущего» 
Светлана Семеренко на рабочем месте

В столице работает три 
маршрута регулярных реч-
ных электрических судов. 
Накануне выходных «ВМ» 
узнала, как проходит рабо-
чий день капитана этого эко-
логичного транспорта Сергея 
Малышева (на фото).

Рабочее утро капитана элек-
тросудна начинается в пять 
часов. Сергей живет в Москов-
ской области, так что нужно 
вставать с рассветом, чтобы 
успеть на смену вовремя. 
— Добираюсь на электричке, 
а потом на метро, — расска-
зал он.
По прибытии на работу капи-
тан сменяет ночной экипаж. 
Самая ранняя смена начина-
ется в 7 утра, самая поздняя — 
в час дня. Сергею нужно пере-
одеться в форму, затем зайти 
в диспетчерскую, получить 
распоряжение и пройти пред-
рейсовый осмотр. 
— Нам измеряют давление, 
температуру и проводят тест 
на отсутствие алкогольного 
опьянения, — уточнил он. 
Электросудно у Сергея прак-
тически всегда одно и то же — 
«Чечера». Но иногда могут по-
просить выйти на подмену. 
— В целом у каждого судна 
свой экипаж, который им за-
нимается, за него радеет, — 
пояснил капитан. — Ко-
рабль — это мой второй дом, 
можно сказать. 
Перед отправкой в рейс Сер-
гей осуществляет приемку 
судна у ночной вахты. 
— Я уточняю, приходил ли 
кто-то в ночное время из ор-
ганизаций, производились 
ли какие-либо работы на суд-

не. Обязательно прохожу по 
«Чечере», осматриваю ее со-
стояние, — рассказал Сергей 
Малышев. 
Кроме того, капитан проверя-
ет работоспособность всех 
приборов электросудна. Те-
стирует работу двигателей, 
подруливающего устройства, 
информацию по системе осу-
шения, запасы воды на борту, 
работы аппарели и навигаци-
онного оборудования и, соот-
ветственно, всех других орга-
нов управления в рубке. 
Если все системы работают 
штатно, капитан выводит 
электросудно в первый рейс. 
Сейчас Сергей Малышев хо-
дит по третьему маршруту. 
— Отправление бывает с раз-
ных остановок. Можем от 
причала «Новоспасский», 
а можем от «ЗИЛа» начать 
движение, — добавил он.
На ранних рейсах, по словам 
капитана, пассажиров не 
очень много, но по мере того, 
как Москва просыпается, лю-
дей, желающих воспользо-
ваться этим речным транс-
портом, становится все боль-
ше. Особенно много пассажи-
ров в теплое время года. 
— Есть у меня и постоянные 
пассажиры. Дети добираются 
до школы на «Чечере», взрос-
лые — на работу. Частенько 
вижу знакомые лица на борту 
своего судна, — отметил он. — 
Мне приятно осознавать, что 
электросуда постепенно на-
чинают выполнять именно 
транспортную функцию. 
Сергей также рассказал, что 
во время остановок судно 
становится на зарядку, при 
этом все электрические си-
стемы нужно обязательно 
выключить. 
Рабочий день Сергея Малы-
шева длится 12 часов с пере-
рывом на прием пищи. Трех-
разовое питание капитанам 
предоставляет компания. По-
есть они могут на конечной 
в специальной комнате на 
причале.
— Очень вкусно и разнообраз-
но, — поделился он. 
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Электросудно — это 
второй дом капитана

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, что помогает развитию экономики столицы, какую продукцию выпускают хлебобулочные 
предприятия Москвы, какие проекты стали номинантами премии для инноваторов, как учеба в колледже помогает развеять мифы о рабочих профессиях и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Трудовые 
рекорды

Надежные руки

Третий регулярный марш-
рут электросудов «Ново-
спасский — ЗИЛ» в пят-
ницу появился в прило-
жении «Московский 
транспорт». Чтобы посмо-
треть информацию о реч-
ном транспорте, нужно 
выбрать причал. Тогда 
в карточке отобразятся 
расписание, остановки, 
время в пути, возможные 
пересадки на другие 
маршруты. Если выбрать 
судно, то в карточке мож-
но посмотреть основную 
информацию о нем.

СПРАВКА

Московская служба за-
нятости приглашает го-
рожан на бесплатные 
мероприятия, которые 
позволят развить 
ужеимеющиеся и сфор-
мировать новые универ-
сальные компетенции. 
Например, как составить 
качественное резюме 
и написать сопроводи-
тельные письма, жите-
лей научат в центре 
«Моя карьера». Здесь 
для всех желающих 
проводят тренинги 
по развитию предприни-
мательского потенциала 
и самостоятельному 
анализу рынка труда. 
Тех, кто планирует осво-
ить новую профессию, 
приглашают в центр 
«Профессии будуще-
го» выбрать одну 
из 75 коротких программ 
обучения.

НА  ЗАМЕТКУ

Сергей Собянин сообщил, 
что День города в Москве 
отметят во всех округах 
и районах города. Датами 
выбраны 13 и 14 сентября. 
Также мэр рассказал 
о прошедшей поисковой 
экспедиции. 12 учеников 
из школы № 1788 отпра-
вились на границу 
с Калужской областью — 
в деревню Кузовлево. 
В 1941-м здесь находи-
лась линия обороны Мо-
сквы и велись ожесточен-
ные бои. Ребята обнару-
жили останки пяти бойцов 
и солдатский (смертный) 
медальон, а также некото-
рые артефакты. 

КСТАТИ

Пищевая 
промышленность 
активно 
развивается. 
Предприятия 
расширяют свои 
мощности, 
внедряют 
современные 
технологии, 
что позволяет 
им увеличивать 
объемы и качество 
продукции, 
поставлять ее 
на столичный 
рынок и в регионы.

МАРИЯ БАГРЕЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
А втоматчик. Работник вагонного депо, занимаю-
щийся пробой тормозов.

Бобик. Локомотивный тормоз.
В еерное депо. Депо подковообразной формы с лучео-
бразным расположением ремонтных стойл, для заезда 
в которые применяется поворотный круг.
Д ернуть за хвост. Открыть концевой кран последнего ва-
гона поезда для продувки тормозной магистрали.

И дти босиком. Следовать резервом на одиночном локо-
мотиве.

Л ыска. Дефект на колесе, сточенная при торможении пло-
щадка.

Работать пасом. Ехать пассажиром до пункта оборота.
Р ебро. Переделанный из крытого или полувагона вагон 
для перевозки среднетоннажных контейнеров. 
Сухарь. Порожний вагон.
Трехгранка. Вагонный ключ.

Выпуск хлебобулочных изделий в Москве

По данным mos.ru

СТОЛИЧНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ВЫПУСКАЮТ ШИРОКИЙ ПЕРЕЧЕНЬ ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ 
ИЗДЕЛИЙ И ИЗДЕЛИЙ ДЛИТЕЛЬНОГО ХРАНЕНИЯ

Хлеб Булки, сдобная 
выпечка

Cухари, гренки, 
хлебцы и баранки

Быстрозамороженные товары 
и готовая еда

Торты, пирожные, десерты

МОДЕРНИЗАЦИЯ
Одна из компаний вошла в программу 
льготного инвестирования и получила 
поддержку от города и от Московского 
фонда поддержки промышленности.
Столичный производитель 
хлебобулочных изделий модернизирует 
площадку при поддержке города

МОЩНОСТИ
В состав холдинга входит 15 производствен-
ных площадок в Москве и Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге, Тверской области

ЧИСЛО СОТРУДНИКОВ
На предприятиях работают более 
10 тысяч сотрудников

ВЫРУЧКА
Ежемесячная вы-
ручка составляет 
6 млрд рублей, 
за 2024 год выручка 
холдинга составила 
60 млрд рублей
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Мифы о колледжах и профессиях развеиваются во время учебы

Сегодня колледж — это пре-
стижное место обучения, ку-
да стремятся поступить ты-
сячи ребят. Но еще несколь-
ко лет назад с колледжами 
и рабочими профессиями, 
которым там обучают, у мо-
лодежи было связано много 
предрассудков. Нынешние 
студенты в беседе с «ВМ» 
развеяли эти мифы.

Семен Курашов, студент вы-
пускного курса по специаль-
ности «оператор станков 
с числовым программным 
управлением» Политехни-
ческого колледжа имени 
П. А. Овчинникова, — пред-
ставитель династии специа-
листов в сфере металлообра-
ботки. 
— Интерес к технике у меня 
с раннего детства. Отец и брат 
работают на заводе, много рас-
сказывали, как там все устрое-
но, — рассказал Семен.

О профессии оператора стан-
ков с ЧПУ молодой человек 
узнал на дне открытых дверей 
в колледже. Эту специаль-
ность он себе, конечно, пред-
ставлял немного иначе, неже-
ли оказалось на деле.
— Я думал, что оператор — это 
тот, кто стоит у станка и про-
сто нажимает на кнопочки, 
а по факту я выполняю гораздо 
больший и более ответствен-
ный функционал, — поделил-
ся Семен Курашов. — Наладка 
станка, запуск программы, 
выбор оснастки и инструмен-
та, подбор нужного режима 
и даже написание програм-
мы — за все отвечает этот спе-
циалист. 
Было много опасений и по по-
воду колледжа. Молодой чело-
век был убежден, что учеба 
в таком учреждении — скуч-
ная, неинтересная и будет 
проходить за партой и чтени-
ем учебников. 
— Я очень ошибался на этот 
счет. Учиться в моем колледже 
было очень интересно, а самое 
главное — 70 процентов вре-
мени у нас занимала именно 

практическая подготовка. Мы 
постоянно проводили время 
в мастерских, работали со 
станками и другим оборудова-
нием. Например, я освоил 
фрезерную и токарную обра-
ботку, чтение чертежей, про-

граммирование, а также рабо-
ту с CAD/CAM-системами, — 
рассказал студент выпускного 
курса колледжа.
Сейчас Семен Курашов рабо-
тает оператором станков 
с ЧПУ 4-го разряда, а в даль-

нейшем планирует продол-
жить обучение в высшем учеб-
ном заведении по направле-
нию «инженер-тех нолог». 
Алексей Страхов, студент 2-го 
курса Политехнического кол-
леджа № 50 им. дважды Героя 

Социалистического Труда 
Н. А. Злобина по специально-
сти «техническая эксплуата-
ция и обслуживание электри-
ческого и электромеханиче-
ского оборудования», тоже 
совмещает учебу с работой на 
производственной площадке, 
специализирующейся на ме-
таллообработке. Он отвечает 
за освещение в цехах и про-
верку электроснабжения тех-
нологического оборудования. 
— До того как пришел на за-
вод, у меня было много пред-
рассудков в голове. Думал, 
будет грязно, недружелюб-
ный коллектив взрослых со-
трудников, но на предприя-
тии у нас всегда чистота и по-
рядок. Коллеги приняли ме-
ня очень хорошо, всегда 
готовы помочь, — поделился 
Алексей. 
Кроме того, работа с электри-
чеством оказалась более мно-
гогранной, чем он себе пред-
ставлял: много оборудования, 
приборов и задач, которые 
нужно выполнять.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице прошел демодень 
ежегодной премии мэра сто-
лицы «Новатор Москвы». 
«ВМ» пообщалась с автора-
ми лучших работ и узнала, 
как их инновационные раз-
работки помогают улучшать 
экологическую ситуацию 
в городе. 

Одним из ярких проектов 
стала разработка команды 
Российского государственно-
го аграрного университета 
(РГАУ-МСХА имени К. А. Ти-
мирязева), направленная на 
продление срока хранения 
пищевой продукции без вреда 
для людей. Она представляет 
собой биогель с бактериофа-
гами, который защищает пло-
ды от патогенных бактерий. 
По словам основателя проек-
та Леонида Смирнова, эта раз-
работка — прекрасная альтер-
натива химическим веще-
ствам, которыми сейчас обра-
батывают семена, фрукты 
и овощи.
— Сейчас наш препарат нахо-
дится на стадии разработки, 

но уже прошел первые тесты 
и показал свою эффектив-
ность. Город заинтересован 
в том, чтобы использовать 
безопасные технологии, — по-
яснил он.
Проект представлен в номина-
ции «Экология и охрана окру-
жающей среды». Многие пред-
приятия города проявили ин-
терес к этой инновации и уже 
начали обсуждать возможное 
сотрудничество с командой.
По словам представителя ГБУ 
«Корпорация развития Зеле-
нограда» Александра Яковле-
ва, город активно поддержива-
ет разработки в сельскохозяй-
ственной сфере и экологии.
— Мы наблюдаем тренд на бе-
режливые технологии. Мно-
гие разработчики приходят 
к нам с прорывными идеями, 
которые помогают отказаться 
от использования агрессив-
ных веществ и устройств 
для обработки сельскохозяй-
ственных культур, скота и про-
дуктов, которые производят 
на территории Москвы, — до-
бавил он.
Другая экологичная разработ-
ка, тоже представленная на 
конкурс, — мобильное прило-
жение, которое призвано по-
могать спасать готовую еду от 
утилизации. Кафе и пекарни 
размещают в нем сюрприз-
боксы с наборами готовых 
блюд, срок годности которых 
вот-вот подойдет к концу, со 
скидкой до 70 процентов. 
Пользователи приложения 
получают вкусную и дешевую 
еду, не зная заранее, что вну-
три. Это стало «ноу-хау» сер-
виса. К нему уже подключено 
700 заведений, а за девять ме-
сяцев спасено 7,5 тонны еды. 
Поскольку к сервису подклю-
чается все больше предприя-
тий общепита, приложение 
может стать флагманом среди 
компаний, способствующих 
устойчивому ESG-развитию.
Еще одна компания — участ-
ница конкурса представила 
проект сервиса по адресной 
помощи лесам, пострадавшим 
от техногенных катастроф. 
Каждый сезон организаторы 
выбирают определенную ло-

кацию, рассказывают о ее тра-
гичной истории. К восстанов-
лению территории призы-
вают подключиться всех не-
равнодушных — от простых 
граждан до представителей 
бизнеса и коммерческих пред-
приятий. По словам генераль-
ного директора компании 
Александра Чикина, в сервисе 
регулярно публикуется рей-
тинг самых активных пользо-
вателей.
— Те, кто больше всего уча-
ствует в наших миссиях, по-
гружается в культуру заботы 
о природе, получают призы 
от наших партнеров, — пояс-
нил он.

Свою разработку выставили 
на конкурс и сотрудники Мо-
сковского государственного 
университета имени М. В. Ло-
моносова. Их ноу-хау — интел-
лектуальная система сканиро-
вания городского воздуха. По-
требность в таком проекте 
очевидна. Ведь в городе много 
машин, которые загрязняют 
воздух вредными выхлопами. 
Чтобы профильные специали-
сты могли мониторить ситуа-
цию в постоянном режиме, 
команда придумала датчики, 
которые устанавливаются на 
трамваи и электробусы. Таким 
образом, пока транспорт дви-
жется по маршруту, в режиме 

реального времени создается 
карта экологической обста-
новки воздушной атмосферы 
города.
— Подобные системы уже те-
стируются на территории Мо-
сквы. Это уникальный проект, 
который позволит знать, как 
обстоят дела на определенных 
маршрутах, точках, чтобы по-
нимать, где ситуация наиме-
нее благоприятная, и опера-
тивно купировать причи-
ны, — отмечает эколог Игорь 
Андреев.
«Экология и охрана окружаю-
щей среды» стала одной из са-
мых популярных номинаций 
конкурса в последние годы. 

Сейчас разные компании ак-
тивно сотрудничают со сто-
личными властями, чтобы сде-
лать использование тех или 
иных ресурсов безопаснее для 
жителей. Победители получат 
не только финансовую под-
держку, но и возможность уз-
нать экспертное мнение и по-
общаться с потенциальными 
коммерческими партнерами. 
Более того, их разработки по-
могут продвигать и за рубе-
жом — городские организа-
ции дадут возможность пред-
ставить их на выставках, про-
ходящих в разных странах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

11 июля. Студент 2-го курса Политехнического колледжа № 50 Алексей Страхов обучается 
по специальности «техническая эксплуатация электромеханического оборудования»

Победители конкурса 
получат денежные призы

В столице подвели итоги 
конкурса «Московские ма-
стера» среди рабочих спе-
циальностей.

В этом году в финале конкурса 
приняли участие 38 специа-
листов промышленных пред-
приятий столицы.
Как отметил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбузов, 
квалифицированные кадры — 
основа промышленного раз-
вития Москвы. 
— Токари, фрезеровщики, 
слесари и другие специали-
сты обеспечивают функцио-
нирование производствен-
ных процессов, поддерживая 
технологическую стабиль-
ность в реальном секторе, — 
сказал он. — В условиях авто-
матизации и цифровизации 

их профессиональный уро-
вень определяет эффектив-
ность и конкурентоспособ-
ность отечественной эконо-
мики, поэтому развитие про-
фессиональных компетенций 
сотрудников рабочих специ-
альностей — наш стратегиче-
ский приоритет.
Финалистам нужно было от-
ветить на 25 профильных во-
просов и продемонстриро-
вать практические навыки, 
выполнив задание на предо-
ставленном оборудовании. 
В итоге первое место среди 
токарей-универсалов занял 
сотрудник АО «Корпорация 
космических систем специ-
ального назначения «Коме-
та» Денис Садов, лучшим сле-
сарем-инструментальщиком 
стал специалист АО «ГосМКБ 
«Вымпел» Олег Холомкин, 
а лучшим фрезеровщиком 
признан сотрудник предпри-
ятия «Салют» Александр Ага-
фонов. Они получат дипломы 
и денежные призы.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Соискатели премии для инноваторов разработали проекты, 
направленные на охрану окружающей среды

27 июня. Дрессировщик Игорь Смолянец с собакой Альфой 
у клеток с тиграми. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Акушер Заира Дзаурова 
делает кардиотокографию 
пациентке в Центре женского 
здоровья. Аппарат 
показывает непрерывную 
синхронную регистрацию 
частоты сердечных 
сокращений плода. Арина 
Горлова уже на 38-й неделе 
беременности и очень рада 
тому, что в современном 
медучреждении созданы 
все необходимые условия 
для будущих мам.
Сама Заира Дзаурова 
отмечает высокий уровень 
комфорта и для приходящих 
сюда женщин, и для 
коллектива медцентра. 
По ее словам, работа 
акушером становится намного 
приятнее, когда персонал 
трудится в новых кабинетах, 
имеет под рукой современные 
аппараты и другую технику 
для обследования женщин 
и будущих малышей. Она 
отмечает, что такая работа — 
всегда в радость. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Резидент Особой экономической зоны 
«Технополис Москва» будет выпускать 
комплектующие для нефтегазовой отрасли.
Импортозамещающим производством компонентов для 
поршневых компрессоров и газопоршневых двигателей, 
а также других высокотехнологичных изделий с примене-
нием инновационных композитных материалов и передо-
вых технологий займется компания «АГВ», которая стала 
новым резидентом площадки «Алабушево». 
■
В столице разработали счетчик микроорганизмов 
с искусственным интеллектом.
Разработку представил один из ведущих производителей 
электронных систем. Счетчик будет применяться при раз-
работке лекарств. Прибор оснащен инновационной систе-
мой освещения, которая позволяет гибко настраивать па-
раметры съемки биологических образцов. А искусствен-
ный интеллект обеспечивает автоматический подсчет ко-
лоний, распознавая различные типы питательных сред 
и микроорганизмов. Это поможет ученым и врачам выяс-
нить, какое влияние оказывают новые лекарства на бакте-
рии и грибы.
■
Завершились работы по прокладке тоннеля 
Шелепихинского подводного газопровода.
Следующий этап — прокладка нового газопровода высо-
кого давления. Для этого тоннель будет укреплен желе-
зобетонными кольцами, а уже после внутрь защитного 
стального футляра поместят трубу отечественного произ-
водства. 
— Такой метод обеспечивает высокую надежность и дли-
тельный срок эксплуатации газопровода — более 40 лет, 
сокращает сроки проведения работ при минимальном 
вмешательстве в экосистему водного объекта, — отметил 
заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков. 
■
85 улиц благоустроят на востоке города. 
В рамках проведения работ заменят более 350 тысяч 
квад ратных метров асфальта на тротуарах и свыше 
1,1 миллиона квадратных метров на дорогах. На улицах 
появятся современные остановочные павильоны с элек-
тронным табло и вайфаем, а также фонари с энергоэффек-
тивными светильниками. Будут оборудованы парковоч-
ные карманы.

13 мая. Представитель Московского венчурного фонда Дарья Пахомова вручила руководителю проекта по разработке вещества 
для продления срока хранения продуктов Леониду Смирнову приз за победу в пятом потоке «Академии инноваторов»

Дрессировщик Игорь Смоля-
нец укрощает бенгальских 
тигров и бурых медведей. 
Сегодня он единственный 
дрессировщик, который де-
монстрирует опасный трюк, 
когда тигры могут съесть мя-
со с его шеи. 

■ Я потомственный дресси-
ровщик. В моей семье дядя, 
тетя и брат занимались жи-
вотными, и любовь к этому 
делу старшее поколение пере-
дало мне. 
■ С 14 лет я понял, что хочу 
быть дрессировщиком. Решил 
получить профильное образо-
вание, поступив в цирковое 
училище. 
■ В профессию пришла и моя 
супруга — вместе с ней мы 
представляем номера с уча-
стием бурых медведей и бен-
гальских тигров. 
■ С животными я нахожусь 
в режиме 24/7. Сейчас мы да-
ем представления в рамках 
проектах «Лето в Москве» 
в специально установленном 
шапито в Измайловском пар-
ке. Вольеры с животными рас-
полагаются тут же, рядом.
■ Я ночую тут, потому что за 
зверями нужен постоянный 
уход. Кормлю их, чищу клет-
ки, убираю, играю со своими 
воспитанниками.
■ Себя могу назвать их па-
пой. И тигры, и медведи, как 
маленькие дети, требуют при-
стального внимания и боль-
шой заботы. И конечно, люб-
ви и ласки. 
■ Медвежат брал к себе на 
воспитание еще маленькими. 
Кормил из соски. Эти питом-
цы уже большие и совсем не 
стесняются выступать перед 
зрителями. Они подросли, 

многое уже умеют, и все жела-
ющие могут увидеть их в деле, 
непосредственно на арене.
■ В деле воспитания и бурых 
медведей, и бенгальских ти-
гров мне помогала собака — 
ротвейлер по кличке Альфа. 
Она всегда со мной — ласко-
вая, заботливая. Ей уже пять 
лет. Она со мной может встать 
ночью и пойти к клеткам, про-
верить, как там наши воспи-
танники.
■ Маленьких тигрят Альфа 
вылизывала, присматривала 
за ними по-своему. 
■ На тренировке и в целом 
в дрессуре все строится на до-
верии и любви. Без этого не-
возможно создать зрелищный 
номер, который понравился 
бы зрителям. 
■ Безусловно, всегда нужно 
отдавать себе отчет, что име-
ешь дело с хищниками. Никто 
не будет рисковать своей жиз-
нью и жизнью окружающих. 
Во всем нужна мера и понима-
ние процесса дрессировки.
■ Всего под моей опекой пять 
бенгальских тигров: трое — 
Маша, Леди и Булочка — уже 
выступают. Двое других пока 
еще малыши.
■ Животные узнают меня по 
запаху и слышат шаги издале-
ка. Могут встрепенуться, зная, 
что я скоро к ним приду. 
■ Ждут они и когда я начну их 
кормить. Например, рацион 
взрослого тигра — это шесть 
килограммов мяса в день. Да-
ем им и живых перепелок — 
для укрепления суставов 
и поддержания здоровья ра-
стущего организма. Малыши 
едят вдвое меньше. Кормлю 
всех дважды в день. 
■ На сегодня я единственный, 
кто может показать на сцене 
опасный трюк: тигры едят мя-
со прямо с моей шеи или лба. 
Это все результат большой 
и упорной работы, которую 
мы продолжаем.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Укротитель хищного 
характера

Достойная смена

Точка роста

Синий 
воротничок

Знай наших

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

Доска почета
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Премия «Новатор Мо-
сквы» — это ежегодный 
конкурс, учрежденный 
мэром столицы, для изо-
бретателей, предприни-
мателей и ученых, кото-
рые занимаются разра-
боткой и внедрением 
новых технологий, обору-
дования и материалов. 
Конкурс проводится 
с 2020 года и включает 
в себя несколько номина-
ций в области медицины 
и фармацевтики, про-
мышленности, транспорта 
и логистики, благоустрой-
ства и строительства, эко-
логии и общественных 
проектов.
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— В этом году, например, была введена в Мо-
скве обязательная аттестация водителей такси. 
И не прошедший ее водитель не имеет допуска 
к работе, что гарантирует определенный уро-
вень безопасности поездок в такси, — добавил 
Норайр Блудян. 

Наземное метро

Революционным эксперт также назвал созда-
ние Московского центрального кольца, а затем 
и Московских центральных диаметров. 
— Это совершенно новый вид организации 
внутриагломерационных перевозок, благодаря 

которому поездки осуществляются как внутри 
города, так и за его чертой по единым транс-
портным тарифам, — считает он. 
При этом сложность воплощения этого проекта 
состоит еще и в том, что необходимо привести 
всю инфраструктуру и подвижной состав к вы-
сокому уровню. Для этого власти города строят 
московские городские вокзалы, а также были 
заказаны абсолютно новые типы поездов серии 
«Иволга». В настоящее время на МЦД уже выш-
ли самые современные «Иволги 4.0» — трех-
дверные, с широкими проходами, что способ-
ствует быстрой высадке и посадке пассажиров, 
с комфортабельными креслами. 
— Благодаря этому МЦК и МЦД стали по сути 
наземным метро с четкими небольшими ин-
тервалами движения поездов, комфортными 
остановками, — пояснил председатель Норайр 
Блудян. 
Обновление подвижного состава увеличило по-
пулярность Московских центральных диаме-
тров, которые ежедневно перевозят до 1,5 мил-
лиона пассажиров. Причем доля внутригород-
ских поездок выросла почти в три раза и дости-
гает 500 тысяч в сутки.

М
осковский транс-
порт сегодня за-
нимает лидиру-
ющие позиции 
в мире как по 
темпам своего 
развития, так 
и по уровню тех-
нологичности. 

В городе уже тестируется первый в России бес-
пилотный трамвай, который проехал более ше-
сти тысяч километров и ни разу не нарушил 
Правила дорожного движения. Этой осенью он 
выйдет на маршрут с пассажирами, а в кабине 
водителя будет находиться человек, который 
станет контролировать процесс движения, но 
не управлять самим транспортным средством. 
Следующий этап — запуск беспилотного поез-
да метро. 

Единый стандарт

При этом беспилотные технологии — не един-
ственные инновации, которыми может гор-
диться Москва. Председатель правления, ди-
ректор Ассоциации содействия развитию 
транспортной отрасли «Транспортная Ассоциа-
ция Московской Агломерации», заместитель 
председателя Комиссии Общественной палаты 
Москвы по промышленности и строительству 
Норайр Блудян отмечает несколько знаковых 
достижений, которые произошли в столичной 
транспортной отрасли за последние годы. Он 
подчеркивает, что именно эти изменения уни-
кальны не только для всей России, но и в неко-
торых аспектах даже на международном уров-
не. Первая инновация — уход от частных марш-
руток. 
— Это была неорганизованная с точки зрения 
государства система пассажирских перевозок, 
которая не отвечала современным требовани-
ям. И находилась в теневой экономике. Прави-
тельству Москвы удалось внедрить новую мо-
дель организации перевозок, ввести для всех 
перевозчиков единый стандарт. На мой взгляд, 
это был революционный шаг, — сказал экс-
перт. — Сегодня рынок такси полностью обе-
лен — и перевозчики, и водители. Есть четкая 
стандартизированная и автоматизированная 
система контроля за перевозками, где все 
участники видны.
Он подчеркнул, что в любых перевозках имен-
но пассажир является главным действующим 
лицом. 
— Не бизнес, не перевозчик, не водитель, и да-
же не государство, а пассажир и интересы без-
опасности пассажиров стоят во главе всего, — 
подчеркнул эксперт. 
Именно поэтому столичные власти ориен-
тируются на потребности пассажиров, их за-
просы. 

День московского транспорта ежегодно отмечается во вторую субботу июля. Это не отраслевой, а общегородской праздник: для пассажиров, автомобилистов, 
пользователей велосипедов и самокатов. Ведь именно для москвичей и гостей столицы каждый день транспорт Москвы совершенствуется, становится еще 

технологичнее и комфортнее. О главных изменениях — в материале «Вечерней Москвы».

Самая инновационная сфера мегаполиса — транспортная

Рекордсмены во всем

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Работа ведется комплексно
Развитая транспорт-
ная система — одно 
из базовых условий 
для поддержания вы-
сокого качества жизни 
в мегаполисе. За ми-
нувшие годы в Москве 
реализованы по-
настоящему гранди-
озные проекты в сфере 
пассажирских пере-

возок. Открыты МЦК и МЦД, построено са-
мое большое метрокольцо в мире — БКЛ, 
запущены регулярные маршруты элек-
тросудов. 
Сеть метро росла беспрецедентными тем-
пами: с 2011 года количество станций уве-
личилось почти в 1,7 раза. Привычными 
для пассажиров 
и широко вос-
требованными 
стали удобные 
сервисы, в том 
числе москов-
ская билетная 
система на осно-
ве лучшей в мире 
транспортной 
карты «Тройка». 
Сейчас мы со-
средоточены 
на дальнейшем 
расширении 
рельсового кар-
каса, увеличении 
доли экологичного транспорта, обновле-
нии подвижного состава и внедрении са-
мых передовых технологий, включая бес-
пилотные системы. Это и многое другое 
внесено в нашу Стратегию развития 
до 2030 года.
Все масштабные преобразования, уже ре-
ализованные и только намеченные на бу-
дущее, были бы невозможны без наших 
сотрудников. Сегодня стабильную работу 
и активное развитие Московского транс-
порта обеспечивают более 200 тысяч пре-
данных своему делу профессионалов. 
Благодарю коллег за добросовестный 
труд. А всех жителей столицы поздравляю 
с Днем Московского транспорта и желаю 
всегда приятных поездок.

От первого 
лица

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Современные 
беспилотные 
технологии активно 
внедряются в систему 
пассажирских 
перевозок столицы

Протяженность трамвайных путей в Москве составля-
ет около 430 километров, из них 82 процента отделе-
но от автомобильных дорог и находится на обосо-
бленном полотне. В 2010 году на линиях было всего 
четыре процента новых трамваев. Сегодня парк 
обновлен на 97 процентов. В 2030 году доля новых 
поездов в метро будет составлять уже более 90 про-
центов, а к 2035 году около 60 процентов поездов ме-
тро в Москве станут беспилотными. В Москве и Подмо-
сковье ежедневно работают 150 тысяч водителей 
такси. С начала этого года аттестацию успешно прош-
ли уже 180 тысяч водителей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

РЕЧНОЕ ЭЛЕКТРОСУДНО
31 современное электросудно. 
Около 22 метров в длину, вмещает 
50–56 человек. Курсирует по 3 регулярным 
маршрутам. Общая протяженность 
маршрутов — около 29 километров. 

ЭЛЕКТРОБУС КАМАЗ52222 
ПОКОЛЕНИЯ А5
С начала года экологичный транспорт 
вышел на 32 направления. Всего 
в Москве 210 электробусных маршрутов. 
В новой модели средние и задние двери 
теперь открываются наружу.
Зеленая и красная подсветка дверей 
обозначает начало и конец посадки.
Для ручной клади сделали специальные 
места в передней части салона. 

ЭЛЕКТРОСАМОКАТ
Доступны для аренды 60 тысяч электросамокатов. 
С начала сезона проката пользователи совершили 
более 17 млн поездок. 305 тысяч поездок 
на электросамокатах совершают в сутки. Допустимая 
скорость движения — 20 км/ч. Действуют 
350 медленных зон, где самокаты автоматически 
снижают скорость.

Проход 
расширился

Ширина 
дверей вагона 
увеличилась

ПАРАМЕТРЫ СОВРЕМЕННОГО ПОЕЗДА ИВОЛГА 4.0

+15%

Нынешняя

Прежняя

МАРШРУТНАЯ СКОРОСТЬ ДВИЖЕНИЯ ПОСЛЕДНЕЙ МОДЕЛИ ИВОЛГИ

130

160

Всего вагонов

ПОЕЗД МЕТРО МОСКВА2024

390

272Закупят 
в 2025 году

85%
поездок 
на самокатах — 
до остановок 
городского 
транспорта, 
станций метро, 
университетов, 
дома или офиса

ПОЕЗД МЕТРО МОСКВА2024
Более 390 вагонов. С 2010-го доля 
современных вагонов в парке 
метро увеличилась почти в 6 раз. 
Доля отечественных деталей 
и комплектующих — более 95%.

+45%

ИВОЛГА 4.0
Промежуточные вагоны оснащены 
тремя дверями, сами двери шире 
на 15%, что намного ускоряет посадку 
и высадку пассажиров. Проход шире 
на 45% — людям удобно передвигаться 
по поезду даже в часы пик. Увеличена 
вместимость на 20%. 

Скорость 
и комфорт

По данным mos.ru, Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы

Обновление подвижного состава Московского 
метрополитена тоже является серьезным до-
стижением. По данным столичного Департа-
мента транспорта и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры, доля современных 
поездов сегодня составляет 77 процентов. 
В этом году Москва уже получила 144 вагонов 
«Москва-2024», и до конца года получит еще 
128. Они выйдут на Замоскворецкую и Троиц-
кую линии. Кроме того, планируется получить 
более 700 еще более комфортных вагонов «Мо-
сква-2026» за 2026 и 2027 годы.
— Надо, конечно, отметить колоссальное раз-
витие метро, в частности, ввод Большой коль-
цевой линии — самого протяженного кольце-
вого маршрута в мировом метро. Линия опере-
дила пекинское кольцо на полтора километра. 
Наша БКЛ это, конечно, совершенно новая си-
стема. Другая с точки зрения инфраструктуры 
пересадки с этой линии на радиальные: широ-
кие коридоры для переходов, новая архитекту-
ра и дизайн, современные материалы, — отме-
тил Норайр Блудян.

Удобные сервисы

Важной составляющей московского транспор-
та являются, конечно, пассажирские сервисы. 
Эксперт отметил колоссальный набор вариан-
тов оплаты проезда, включая самый инноваци-
онный — по биометрии. 
— Пионером этих изменений была карта 
«Тройка», которая сегодня имеет уже виртуаль-
ную версию, — уточнил он. — Более того, 
«Тройка» используется во многих регионах Рос-
сии. И даже те регионы, кто изначально пытал-
ся создать свою систему оплаты проезда, в ито-
ге взяли московскую и успешно ее применяют. 
Кроме того, московский транспорт доступен 
для всех категорий пассажиров. Работает 
Центр обеспечения мобильности. Создается 

удобная навигация, появляются «цифровые» 
станции, новые модели турникетов метро.

Верная стратегия развития

Основатель компании InnovaTransport, эксперт 
по транспортному консалтингу Алексей Смир-
нов считает, что стратегия развития московско-
го транспорта выбрана верно и требует после-
довательного продолжения. По его мнению, 
особое внимание следует уделить развитию 
скоростных видов транспорта, совершенство-
ванию автобусной сети, а также расширению 
маршрутов с приоритетным движением назем-
ного общественного транспорта.
— Важно интегрировать микромобильность 
в систему городского транспорта — это позво-
ляет снижать количество личных автомобилей 
на дорогах, уменьшать заторы, сокращать уро-
вень загрязнения воздуха, — сказал он.
Эксперт отметил, что среди перспективных на-
правлений наибольший потенциал имеют бес-
пилотные транспортные средства. Их тестиро-
вание и внедрение уже ведутся в Москве, и, по 
прогнозам, к 2030–2035 годам их доля на город-
ских дорогах существенно вырастет.
— Важно уже сегодня адаптировать проектиро-
вание улично-дорожной сети. В рамках про-
грамм реконструкции, капитального ремонта 
и благоустройства необходимо закладывать 
решения, ориентированные на переход к высо-
коавтоматизированному транспорту, — счита-
ет Алексей Смирнов. — В процессе трансфор-
мации городской среды под беспилотный 
транспорт мы неизбежно придем к сокраще-
нию числа дорожных знаков и разметки. В пер-
спективе, когда в городе будет использоваться 
исключительно автономный транспорт, физи-
ческая навигация может полностью исчезнуть. 
Однако, уточнил эксперт, на текущем этапе раз-
вития технологий при проектировании и ре-
конструкции улиц важно обеспечить четкую, 
понятную разметку и хорошо различимые до-
рожные знаки. 
— Это критически необходимо для корректной 
работы систем компьютерного зрения и нави-
гации беспилотных автомобилей. В отличие от 
человека, который может адаптироваться в ус-
ловиях неопределенности, автономная систе-
ма в случае неясной ситуации может допустить 
ошибку, — пояснил он. — Отдельно стоит учи-
тывать и такие детали, как возможность скры-
тия знаков кронами деревьев. Необходимо 
предусматривать решения, которые обеспечат 
стабильную видимость дорожных элементов 
для камер и радаров автономных транспорт-
ных средств.
Поэтому, добавил Смирнов, качественное про-
ектирование и эксплуатация уличной инфра-
структуры — ключевой фактор успешного пе-
рехода к беспилотному транспорту. 

ТРАМВАЙ ВИТЯЗЬМОСКВА
Более 500 вагонов российского 
производства. Низкопольный, есть 
климат-контроль, плавный, тихий ход. 
В столице действует 35 маршрутов, 
пассажиры которых ежедневно 
совершают около 750 тысяч поездок. 
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В эту поездку глава 
муниципального 
округа Зюзино 
Виктория Шатова 
отправится на уд-

линенной грузовой газели. 
С собой она повезет почти две 
тонны гуманитарной помо-
щи. Первой точкой, которую 
посетит Виктория Шатова, 
станет воинская часть, дисло-
цирующаяся в Запорожской 
области, в районе Энергода-
ра, на первой линии боевого 
соприкосновения.
— Мы везем туда материалы, 
а именно: строительные меш-
ки, сетку рабицу, чтобы наши 
военнослужащие накрывали 
ими окопы, — рассказывает 
Шатова.
Также глава муниципального 
округа Зюзино прихватит 
с собой необходимые для бой-
цов бытовые вещи, например 
влажные салфетки.
— В Великие Знаменки Запо-
рожской области для граж-
данских лиц мы отвезем одеж-
ду, как детскую, так и взрос-
лую. Есть несколько школ, 
с которыми мы сотрудничаем, 
и на этот раз доставим для 
школьников канцелярские то-
вары, — продолжает Викто-
рия Шатова.
Также глава муниципального 
округа планирует доехать до 
населенного пункта Чаплын-
ки Херсонской области, где 

детям передадут игрушки. 
Есть акция «Коробка храбро-
сти», в рамках которой поли-
клиникам, больницам и дру-
гим медицинским центрам 
привозят подарки для детей.
— Смысл акции заключается 
в том, чтобы дети не боялись 
совершать какие-то поступки, 
например делать медицин-
скую процедуру, которую 
обычно страшатся малыши, 
например прививки, уколы 

и капельницы. А если все вы-
терпел, значит, ты смелый, 
и медработники наградят те-
бя за усидчивость подар-
ком, — объясняет Шатова.
В городе Токмаке Запорож-
ской области бойцам волонте-
ры во главе с главой муници-
пального округа Зюзино заве-
зут корм для собак. 
— В одной из частей у воен-
нослужащих много живот-
ных, для которых приготови-

ли 500 килограммов корма, — 
продолжает Шатова.
Это не первая поездка Викто-
рии Шатовой в зону специ-
альной военной операции. 
В последнее время она стара-
ется посещать с гуманитар-
ными грузами населенные 
пункты Донбасса и Запорож-
ской области практически 
каждый месяц.
— Собирать гуманитарную 
помощь я начала почти сразу 

после начала специальной во-
енной операции, а выезжать 
в зону ее проведения пример-
но через полгода. Тогда езди-
ло еще мало народу, казалось 
очень небезопасным. А потом 
стало понятно, раз мало кто 
туда ездит, то нужно ехать 
лично, — отмечает Виктория 
Шатова.
И с этого момента поездки 
стали регулярными. Она даже 
шутит, мол, когда спрашива-

Глава муниципального округа 
повезет помощь бойцам и детям
В зону специаль-
ной военной опе-
рации в очеред-
ной раз отправит-
ся глава муници-
пального округа 
Зюзино Виктория 
Шатова. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, кому пред-
назначен гумани-
тарный груз.

26 сентября 2024 года. Глава муниципального округа Зюзино Виктория Шатова (слева) передает гуманитарный груз военнослужащим 
танкового полка, находящимся в Луганской Народной Республике

сVои люди

Освободили населенный пункт
Подразделения российской группировки «Восток» в ходе 
продвижения в глубину обороны противника освободили 
населенный пункт Карла Маркса в Донецкой Народной 
Республике. Об этом сообщили в Минобороны РФ.
■
Украинцы не понимают, за что воюют
Пленный украинский военнослужащий Игорь Туренко, 
взятый в плен в Сумской области, рассказал о том, 
что в рядах ВСУ очень низкий моральный дух. Об этом 
он заявил на видеозаписи, опубликованной Министер-
ством обороны РФ.
— Если сравнить военный потенциал Украины и России, 
то очевидно, кто победит. Это вопрос времени. У нас люди 
не сильно хотят воевать, не сильно понимают, за что они 
воюют, — рассказал пленный военный на видеозаписи 
МО РФ. — Видел «200» ( груз 200. — «ВМ»), но ни позыв-
ных, ни тем более имени не знаю. Они просто валялись, 
гнили. Никому до этого не было дела. 
■
При обстреле пострадал мирный житель
Жительница села Таволжанка Харьковской области была 
ранена в результате обстрела со стороны ВСУ. Об этом со-
общил глава Харьковской военно-гражданской админи-
страции Виталий Ганчев. 
— Вооруженные формирования Украины в очередной раз 
обстреляли территорию Харьковской области, находящу-
юся под административным управлением военно-граж-
данской администрации, — рассказал глава Харьковской 
ВГА. — Противник нанес удары по селам Таволжанка 
и Лиман Второй. На данный момент известно, что в ре-
зультате обстрела ранение получила жительница Тавол-
жанки 1939 года рождения.
Уточняется, что российские военнослужащие доставили 
пострадавшую в больницу.
■
От удара загорелась школа
Вооруженные силы Украины обстреляли Новую Каховку 
в Херсонской области. Об этом сообщили в администра-
ции городского округа. 
— В результате на улице Карла Маркса произошло возго-
рание микроавтобуса марки «Газель». Одновременно 
с этим огонь перекинулся на сухую траву на придомовой 
территории. Жертв и пострадавших нет, — говорится в со-
общении.
Также возник пожар на территории нефункционирующей 
школы. Возгорание произошло в гаражах и хозстроении. 
Жертв и пострадавших нет.
■
Мужчина погиб из-за прилета в частный дом
В Шебекине Белгородской области в результате прилета 
снаряда в частный дом погиб мирный житель. Об этом со-
общил губернатор области Вячеслав Гладков. 
— Бойцы самообороны достали его из-под завалов и до-
ставили в больницу. Врачи до последнего боролись за не-
го, но полученные ранения оказались несовместимыми 
с жизнью. Приношу искренние соболезнования родным 
и близким погибшего, — сообщил губернатор Белгород-
ской области.
Дом получил значительные повреждения. В частности, 
перебита газовая труба, уточнил Вячеслав Гладков. Еще 
в четырех частных домах выбиты окна, повреждены кров-
ля, заборы и хозяйственная постройка. Повреждены три 
автомобиля.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Братство 
по оружию

После участия в заседаниях 
АСЕАН наш министр иностран-
ных дел прибыл в Северную Ко-
рею, где был принят лидером 
страны Ким Чен Ыном. Этот ви-
зит и прошедшие переговоры 
Сергея Лаврова в хорошем 
смысле уже воспринимаются 
как вполне ру тинные, посколь-
ку все более многостороннее со-

трудничество и постоянные консультации на са-
мом высоком уровне двух государств становятся 
системными. Тем более что обе страны находятся 
под жесткими западными санкциями. Но при этом 
демонстрируют не только жизнестойкость, но и по-
следовательность в отстаивании своих внешне-
политических принципов 
в обстановке отказа Запа-
да от соблюдения даже 
собственных «правил».
Примечательно, что Лав-
ров посещает Северную 
Корею после своей встре-
чи в Малайзии с американ-
ским госсекретарем Мар-
ко Рубио, в ходе кото-
рой он изложил наши но-
вые предложения по 
урегу лированию украин-
ского кризиса. Но, види-
мо, это тот самый случай, 
когда порох мы, конечно, 
будем держать сухим. Се-
верная Корея, выказавшая 
себя верным союзником, 
не просто поддерживает 
наши справедливые требо-
вания по созданию новой 
архитектуры взаимной 
безопасности, но оказывает нам реальную воен-
ную поддержку. Взамен корейские солдаты овладе-
вают методикой современной войны, а некоторые 
системы вооружений после применения в условиях 
реальных боев получили определенную корректи-
ровку и доработку. И такой опыт невозможно полу-
чить только на испытательных полигонах. 
Считалось, что КНДР — это исключительно прокси-
сила Китая. Мол, сам Китай остается в тени, играя 
в нейтралитет, а поставки и помощь возложены на 
Северную Корею, которой и так терять нечего. Но 
в последнее время замечено, насколько КНДР само-
стоятельна в принятии многих решений. Многовек-
торность — это не только для Европы.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В испанском городеТор-
ре-Пачеко, в провинции 
Мурсия мигранты напали 
на пожилого испанца 
на кладбище.

Это вызвало ответные дей-
ствия местных, которые 
столкнулись с релоканта-
ми, для которых ножи — 
стандартное «украшение 
национального костюма». 
Уже есть раненые, напря-
жение не спадает. Столкно-
вения сравнили с малой 
гражданской войной. Но, 
как везде в Европе, властям 
не до таких «мелочей». Их 
больше волнуют «русская 
угроза» и необходимость 
изыскать средства для того, 
чтобы тратить на вооруже-
ния не менее 5 процентов 
ВВП. Тем более надо пом-
нить: Испания входила 
в раннем Средневековье 
в арабский халифат. И ре-

конкиста (отвоевание) счи-
тается славнейшей страни-
цей национальной исто-
рии. Плюс у Испании есть 
два анклава в Марокко — 
Сеута и Мелилья, ради обо-
роны которых Испания во 
многом и вступила в НАТО. 
А эти факторы всегда до-
полнительно осложняют 
отношения с мигрантами. 
— Обстановка с мигранта-
ми в Испании становится 
все хуже, — комментирует 
политолог Вадим Труха-
чев. — Власти пустили на 
самотек процесс их впи-
сывания в общество, а учи-
тывая историческую па-
мять испанцев, уровень 
толерантности к приезжим 
у них, по европейским мер-
кам, невысокий. Так что 
там будет с каждым днем 
все «веселее».
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

Вчера бизнесмен Илон 
Маск вновь обратился 
к президенту США с при-
зывом опубликовать мате-
риалы по делу финансиста 
Джеффри Эпштейна.

«Он сказал «Эпштейн» пол-
дюжины раз, одновремен-
но призывая всех прекра-
тить говорить о нем. Про-
сто опубликуйте файлы, 
как и обещали», — написал 
Маск в своей соцсети. 
Команда, при поддержке 
которой Трамп шел на вы-
боры, все больше недо-
вольна им и считает, что 
президент отходит от сво-
их же предвыборных обе-
щаний.
Напомним, что Джеффри 
Эпштейн был арестован 
6 июля 2019 года по обви-
нениям в организации сек-
суальной эксплуатации не-
совершеннолетних деву-
шек. Через месяц он умер 
в камере. По официальным 

данным, материалы рас-
следования содержат спи-
сок лиц, связанных с Эп-
штейном, включая полити-
ков и бизнесменов. Среди 
них — бывшие главы госу-
дарств и знаменитости. 
Сам Трамп считает разгово-
ры вокруг «дела Эпштейна» 
попыткой дестабилизиро-
вать работу Белого дома 
и обвиняет в этом экс-
президента Барака Обаму, 
бывшего госсекретаря Хил-
лари Клинтон, а также «не-
удачников и преступников 
из администрации Байде-
на», которые «создали фай-
лы Эпштейна». Как отметил 
Трамп в речи для своих сто-
ронников: «Мы в одной ко-
манде, и мне не нравится 
то, что происходит. У нас 
идеальная администрация, 
о которой говорит весь мир, 
а некоторые «эгоисты» пы-
таются навредить ей».
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Испанцы взбунтовались 
против мигрантов

Маск напоминает: время 
рассекречивать документыФОТОФАКТ

11 июля. Артиллерист группировки войск «Центр» проходит боевую подготовку в зоне специальной 
военной операции. В минувшие выходные ее подразделения в результате наступательных 
действий освободили населенный пункт Николаевка Донецкой Народной Республики. 
Они уничтожили формирования четырех механизированных, штурмовых бригад, бригады 
беспилотных систем, штурмового полка ВСУ, теробороны и нацгвардии в районе Димитрова, 
Красноармейска, Новопавловки и Октябрьского в ДНР. 

Природный заповедник сохранит редкие 
растения, животных Донбасса
На территории ДНР и Запо-
рожской области создан го-
сударственный природный 
заповедник «Степь Донец-
кая». Постановление подпи-
сал премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин.

Заповедник расположен 
в границах Украинского степ-
ного заповедника, созданного 
еще в 1961 году. Сейчас «Степь 
Донецкая» состоит из четырех 
кластеров — Донецкой севе-
ростепной и Левобережно-
Днепровско-Приазовской фи-
зико-географической провин-
ции: «Кальмиусский», «Ка-
менные Могилы», «Меловая 
флора» и «Хомутовская 
степь». Общая площадь — 
около трех тысяч гектаров.
В «Степи Донецкой» обитает 
большое количество живот-
ных, занесенных в Красную 
книгу РФ. Так, домой к донча-
нам иногда заглядывает пере-

вязка из семейства куньих. 
У нее необычный окрас: мор-
дочка бело-черная, спина 
желтая с коричневыми пятна-
ми, живот — черный, а хвост 
бурый с сединой. 
Богат регион и на птиц, на-
пример, белоглазый нырок из 
семейства утиных. Любит во-
дно-болотные угодья с бога-
той растительностью.
А еще в заповеднике обитает 
стрекоза — дозорщик-импе-
ратор размером с ладонь 
взрослого человека. Селится 
только у теплых и чистых во-
доемов и чутко реагирует на 
любые загрязнения.
А вот в экосистеме «Меловая 
флора» насчитывается око-
ло 490 видов растений, из 
них — рябчик русский. Там 
есть и гордая сосна меловая, 
ставшая реликтом мелового 
периода.
В связи с боевыми действиями 
на территории Донбасса по-

ловина лесов в ДНР уничтоже-
ны или заминированы. Ми-
нистр природных ресурсов 
и экологии ДНР Алексей Ше-
балков рассказал «ВМ», в ка-
ком состоянии сейчас терри-
тория заповедника «Степь 
Донецкая» и какие работы 
там проводятся.
— Сейчас «Меловая флора» 
находится на временно ок-
купированной территории, 
в связи с чем информация 
о его состоянии отсутству-
ет, — отмечает Шебалков. — 
А вот часть кластера «Кальми-
усский» нуждается в размини-
ровании. В связи с этим до-
ступ туда пока что ограничен 
для всех видов работ. Осталь-
ные территории заповедника 
не пострадали, и на них про-
водятся работы, предусмо-
тренные природоохранным 
законодательством РФ.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Террориста 
объявили 
в розыск

Василий Кирющенко, один 
из лидеров украинской тер-
рористической организации 
«Русского добровольческого 
корпуса»*, объявлен в наци-
ональный розыск. 

Против Василия Кирющенко 
возбуждены уголовные дела 
о призывах к терроризму и ор-
ганизации деятельности тер-
рористической организации. 
За эти преступления лидеру 
террористической организа-
ции грозит до пяти и до двад-
цати лет заключения соответ-
ственно.
Организация «Русский добро-
вольческий корпус»* была 
сформирована в 2022 году.
— Это объединение выходцев 
из России, которые сбежали 
на Украину для того, чтобы 
действовать от лица киевско-
го режима с оружием в ру-
ках, — рассказывает Андрей 
Кошкин, военный эксперт, 
заведующий кафедрой поли-
тического анализа и социаль-
но-психологических процес-
сов РЭУ им. Г. В. Плеханова. — 
Они также участвовали в тер-
рористических рейдах на при-
граничье. В их состав входит 
порядка восьмисот человек — 
то есть это достаточно пред-
ставительное формирование. 
«РДК»* в 2023 году был внесен 
в реестр террористических 
организаций. 
По словам Кошкина, уже тог-
да началась активная работа 
для того, чтобы зачистить ее 
представителей на террито-
рии РФ, но сейчас эта борьба 
переходит в активную фазу.
— В Москве и Санкт-Петер-
бурге были арестованы семь 
молодых людей, состоящих 
в корпусе, а их лидер Василий 
Кирющенко, сын известного 
режиссера, наконец-то объяв-
лен в розыск, — добавил Ан-
дрей Кошкин. — Скоро их 
история должна закончиться.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Виктория Леонидовна 
Шатова родилась 22 мар-
та 1979 года в городе 
Саратове. В 2001 году 
окончила Саратовский 
государственный техни-
ческий университет, 
а в 2004 году — Саратов-
скую государственную 
академию права. 
С 2019 по 2022 год рабо-
тала заместителем ди-
ректора по экономике 
и финансам в ГБУ «Жи-
лищник района Зюзино». 
Позже стала главой му-
ниципального округа. 

СПРАВКА

ют, сколько раз была в зоне 
СВО, то отвечает: «После 
20-го раза перестала считать».
— Когда Мариуполь отстраи-
вался, ездила туда два раза 
в месяц, занималась юриди-
ческой помощью местному 
населению, мы разбирали 
конкретные случаи жителей 
и помогали готовить доку-
менты для подачи в суд, — от-
мечает Шатова.
В одну из недавних поездок 
глава муниципального окру-
га Зюзино вместе с волонте-
рами отвезла гуманитар-
ную помощь для животных, 
специально собирали кор-
ма, ведь на Донбассе оказа-
лось много бездомных четве-
роногих, которых оставляют 
у себя военные. А в Донецке 
корм передали приюту для 
животных.
Также в городе Сватове ЛНР 
команда района Зюзино ока-
зала помощь детям, им пере-
дали одежду и игрушки.
Виктория Шатова считает, что 
для достижения победы нуж-
на помощь каждого россияни-
на. Поэтому она, возвращаясь 
из очередной поездки, начи-
нает собирать новую гумани-
тарную помощь.
— Это наш долг, — считает гла-
ва муниципального округа.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Громкое дело
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*  признана в РФ террористической 
организацией
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В субботу в Останкинском 
парке отметили традицион-
ный белорусский празд-
ник — Купалье. Корреспон-
дент «ВМ» узнал о народный 
обрядах.

Небольшая площадка у Садо-
вого пруда украшена празд-
ничной атрибутикой. Здесь, 
где начинается празднование 
Купалья, постепенно собира-
ются люди. В палатке располо-
жились девушки в традицион-
ных славянских платьях. 
Здесь мастерицы учат детей 
плести венки из ромашек.
— Для гостей мы подготови-
ли специальное представле-

ние — спектакль «Молодец», 
основанный на одноименной 
поэме Марины Цветаевой, — 
рассказывает «ВМ» Анастасия 
Сумонина, продолжая плести 
очередной венок.
Танцы, песни и, конечно, 
хороводы развернулись в са-
мом сердце парка. Например, 
участники ансамбля «Кола» 
представили энергичную тан-
цевальную программу. Вме-
сте с ними в пляс пошли зри-
тели: и дети, и взрослые.
После начался обряд заплета-
ния березы. Девушки повязы-
вали на ветви ленточки, что-
бы привлечь любящего, за-
ботливого и умного спутника 

жизни. Через несколько ми-
нут ствол дерева стал похож 
на большой пестрый бант из 
разноцветных лент.
— Нам очень хочется пока-
зать людям самые необычные 
и прекрасные традиции сла-
вянской культуры, — говорит 
участница праздника Анаста-
сия Карнашева.
Кроме того, для посетителей 
Останкинского парка органи-
зовали мастер-классы, игры 
и дискотеку, а для детей про-
вели увлекательную анима-
ционную программу с участи-
ем грозной Бабы-яги.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Любители народных гуляний 
собрали большие хороводы

12 июля. Участники ансамбля «Кола» Карина Евмененко и Вадим Жуков на празднике Купалье 
в Останкинском парке. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

ФИЗК УЛЬТ У РА И СПОРТ

Заплыв на сапах стал парадом 
необычных нарядов
Вчера в честь Дня москов-
ского транспорта в рамках 
проекта «Лето в Москве» 
в столице прошел красоч-
ный костюмированный 
сап-фестиваль. 

Заплыв прошел на террито-
рии Водоотводного канала, 
недалеко от парка «Музе-
он». Маршрут стартовал от 
памятника Петра I и завер-
шился у Дома музыки — его 
общая протяженность со-
ставила восемь километров. 
В необычном заплыве при-
няли участие около трех ты-
сяч человек. 
— Костюмированные за-
плывы ко Дню московского 
транспорта уже стали до-
брой традицией, потому что 
акватория Москвы-реки ак-
тивно развивается как про-
странство для отдыха горо-
жан. Мы создаем все усло-
вия для развития водных 
видов спорта в городе, — по-
яснила представитель Де-

партамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
столицы Дарья Подгорных.
Очередь на спуск на воду вы-
строилась аж от Крымского 
Вала. Гости парка удивля-
лись ярким костюмам участ-
ников. В толпе можно было 
встретить и японских гейш, 
и папу римского, и разных 
кино— и сказочных персо-
нажей. Одна из участниц за-
плыва, София Краснова, вы-
брала в качестве наряда 
японское кимоно. Она взяла 
на фестиваль и своего пи-
томца — самоедскую лайку 
по кличке Смайл. Несмотря 
на большие габариты, пес 
уже не впервые участвует 
в таких соревнованиях.
— Я решила взять Смайла, 
чтобы он доставил окружа-
ющим больше радости 
в этот прекрасный день, — 
рассказала София.
Другая участница, москвич-
ка Марина Файзулина, при-

шла на сап-фестиваль в пер-
вый раз. Она решила укра-
сить свой сап в нежной цве-
точной тематике. Сама 
девушка была в розово-го-
лубом платье с пышным по-
долом. Марина отметила, 
что из-за массивных буто-
нов, которыми украшена 
доска, транспортировали 
этот оригинальный сап 
максимально бережно, что-
бы ничего не повредить. 
Девушка профессиональ-
но занимается созданием 
костюмов и печатью на 
3D-принтере, поэтому и по-
дошла к украшению доски 
весьма творчески.
— Здорово, что в городе про-
ходят такие события, кото-
рые сплачивают, разбавля-
ют рутину и дают проявить 
себя, — отметила она.
Завершился фестиваль боль-
шой концертной програм-
мой.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вылупились птенцы редкого 
краснокнижного журавля

Врачи спасли жизнь ребенка, 
пострадавшего в аэропорту

В Московском зоопарке ро-
дились семь птенцов: у чер-
ных лебедей, лебедей-ши-
пунов и у пары краснокниж-
ных японских журавлей.

Сейчас краснокнижный жу-
равлик вместе с родителями 
живет в вольере «Японский 
дворик». Птенец вылупился 
в конце мая.
— Пока он покрыт детским 
рыже-коричневым пухом 
и повсюду следует за мамой 
и папой, — рассказывает ге-
неральный директор Москов-
ского зоопарка Светлана Аку-
лова. — Журавленок питается 
тем же, чем и взрослые пти-

цы: кусочками мяса, рыбы, 
яйцами, творогом, а также 
комбикормом, насекомыми 
и грызунами.
Японские журавли внесены 
в Международную Красную 
книгу. В мире их осталось 
всего две с половиной тысячи 
особей. 
А птенцы черных лебедей 
и лебедей-шипунов вылупи-
лись в начале июня. Сейчас 
они получают питание от зоо-
логов, но специалисты встре-
чаются с затруднениями: от-
цы птенцов продолжают уси-
ленно охранять потомство.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Двухлетнего мальчика, кото-
рого неадекватный мужчина 
швырнул на пол в аэропорту 
Шереметьево, выписали 
из больницы. Об этом сооб-
щили в Министерстве здра-
воохранения Московской об-
ласти.

Спасением малыша занима-
лись десятки врачей и меди-
цинских сестер.
— Ребенок провел в Детском 
клиническом центре имени 
Л. М. Рошаля 19 дней, из кото-
рых 10 он находился в коме, — 
рассказывают в Министер-
стве здравоохранения Мо-
сковской области. 
Там сообщили, что на данный 
момент малыш снова может 

самостоятельно есть и пить, 
он активно двигается, играет 
с игрушками и постепенно на-
чинает говорить.
— Впереди его ждет дальней-
шая реабилитация, — добави-
ли в областном Министерстве 
здравоохранения.
Напомним: в июне 31-летний 
гражданин Белоруссии Вла-
димир Витиков, находясь под 
воздействием психоактив-
ных веществ, схватил ребенка 
и с силой бросил на пол. Маль-
чик получил серьезные трав-
мы, в числе которых — откры-
тые переломы костей черепа.
Неадеквата поймали и заклю-
чили под стражу до 25 августа.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В Зеленом парте-
ре музея-заповед-
ника «Царицы-
но» развернулась 
большая площад-

ка с шатрами, сценой, творче-
скими инсталляциями и зона-
ми для мастер-классов. Так, 
мама Ольга Кениг с малень-
кой жизнерадостной дочкой 

Алисой делают из цветной бу-
маги вертушку на палочке. От 
дуновения ветра бумажный 
цветочек крутится.
— В прошлом году мы с ма-
лышкой первый раз попали на 
фестиваль и познакомились 
с одним музыкальным кол-
лективом, исполняющим 
композиции для детей, — рас-
сказала Ольга Кениг. — Так 
Алиса влюбилась в классиче-
скую музыку, в частности 
в произведения Петра Чай-
ковского, и после этого мы 
стали постоянно сюда прихо-
дить на образовательные про-
граммы. А еще дочка начала 
индивидуально заниматься 
музыкой.
Параллельно в одном из ша-
тров идет лекционная часть 
по теме семьи: про отноше-
ния внутри нее, взаимодей-
ствие родителей с детьми. 
С 2018 года каждое лето 
в парке проходит фестиваль 
«Дачное Царицыно» — флаг-
манский проект музея-запо-

ведника. Темой этого года 
стала «История одного до-
ма» — семейные воспомина-
ния и то, как люди их хранят. 
Площадка фестиваля разби-
та на «гостиную», «кухню», 
«детскую» и «чердак». В «го-
стиной» каждый день звучит 
музыка, в выходные — идут 
спектакли. На «кухне» — ма-
стер-классы. В «детской» — 
утренняя гимнастика на све-
жем воздухе, а после обеда — 
спектакли лучших детских 
театров Москвы. На «черда-
ке» — творческие лаборато-
рии, где можно «вышить» 
историю семьи и создать мо-
заику.
Одна из инсталляций творче-
ской лаборатории «Пересече-
ние памяти» представляет со-
бой зеркальное пространство, 
в котором можно «примерить 
на себя истории, фантазии». 
Авторы проекта Вера и Олег 
Горбушины призывают зрите-
лей самостоятельно тракто-
вать увиденное.

— При создании мы вдохнов-
лялись летом — временем, 
полным приключений, — 
рассказывает художник Вера 
Горбушина. — Второе — вос-
поминания, которые сейчас 
очень актуальны для совре-
менного искусства, много 
художников работают с те-
мой восприятия. И старают-
ся показать, что мир не ли-
нейный и в восприятии мо-
жет все перемешаться. А зер-
кала символизируют связь 
реального мира с творче-
ским. 
Неподалеку от инсталляции 
расположилась литературная 
веранда, в которой можно 
проголосовать за любимый 
литературный жанр, узнать, 
какая книга вам подходит по 
дате рождения, и получить 
летнее напутствие.
— Мы — это то, что мы чита-
ем, — рассказывает шеф-
редактор крупного сервиса 
электронных книг Екатерина 
Писарева. — Под любой за-

прос человека может подой-
ти та или иная книга. Ты вжи-
ваешься в героя и смотришь, 
как он выходит из ситуации.
Фестиваль «Дачное Царицы-
но» будет проходить до 20 ию-
ля включительно. 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Стартовал фестиваль 
теплых семейных историй

11 июля старто-
вал фестиваль 
«Дачное Царицы-
но», в этот раз его 
посвятили семей-
ным воспомина-
ниям. Корреспон-
дент «ВМ» узнала 
подробнее о ме-
роприятии.

11 июля. Авторы зеркальной инсталляции Олег и Вера Горбушины на фестивале «Дачное Царицыно». Этим проектом художники призывают зрителей исследовать 
свой внутренний мир и найти нечто общее между образами на зеркалах и собой. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Традиции
ЮЛИЯ СЕМЕНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА РАЗВИТИЯ 
И РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ 
В МУЗЕЕЗАПОВЕДНИКЕ ЦАРИЦЫНО

Идея фестиваля на протяже-
нии всех его лет — расска-
зать, что происходило в Цари-
цыне в конце XIX — начале 
XX века, когда здесь прожива-
ли творческие интеллигент-
ные семьи. Они ставили люби-
тельские спектакли и прово-
дили музыкальные вечера. 
Сегодня городской житель 
лишен такого творческого 
пространства. И нам хотелось 
его воссоздать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский суперфинал 
выявил лучших шахматистов
В субботу в Москве завер-
шился суперфинал по шах-
матам среди детей и юнио-
ров из стран ШОС (Шанхай-
ской организации сотруд-
ничества) и БРИКС. 
Корреспондент «ВМ» оце-
нила уровень спортивного 
соперничества. 

Перед началом соревнова-
ния двое мальчиков решили 
размяться и поиграть в шах-
маты. Сейчас можно и не 
следовать строгой «букве 
закона», и потому одна из 
участниц держит в руках 
пешку и долго думает над 
ходом. Ее зовут Екатерина 
Петина, ей шесть лет. 
— Я начала играть в шахма-
ты с четырех лет и постоян-
но проигрывала своему па-
пе, — говорит Екатерина. — 
Сейчас научилась играть 
лучше, даже побеждаю его. 
Турнир проходит по швей-
царской системе, когда стал-
кивают соперников, близ-

ких друг к другу в рейтинге. 
В рамках суперфинала орга-
низованы состязания в трех 
возрастных группах по де-
вять туров, а также сре-
ди участников отборочно-
го этапа Общероссийско-
го профсоюза образования 
и опен-турнир. Каждому 
игроку дается десять минут 

на всю партию плюс еще 
пять секунд за каждый ход.
— Шахматы как игра есть 
у многих наций. И ребята 
смогут наладить связи 
с участниками из разных 
стран благодаря этому ме-
роприятию, — говорит за-
меститель председателя 
правления «Движения Пер-
вых» Марат Закиров.
Более 220 человек из 
11 стран посетили соревно-
вание. И каждый желаю-
щий мог принять участие 
в онлайн-турнире. За кубок 
также боролись игроки из 
Белгородской области. 
— Я привез двух подопеч-
ных на соревнования, — 
объяснил почетный предсе-
датель Шахматной федера-
ции Белгорода Владимир 
Зацепин. — Наш клуб ни-
когда не прекращал работу. 
Даже в выходные приходи-
ли и проводили турниры. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Суперфинал завершает 
серию отборочных эта-
пов, которые проходили 
с 10 декабря 2024 года 
по 13 июня 2025-го. 
Очную часть провели 
в Москве по итогам 
отборов соревнований. 
Такое мероприятие 
проводится с целью 
развить шахматы 
в странах ШОС и БРИКС 
и выявить лучших.

СПРАВКА

11 июля. Шестилетняя Екатерина Петина участвует в суперфинале по шахматам стран ШОС 
и БРИКС. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

13 июля. Участница костюмированного сап-заплыва Марина Файзулина украсила доску 
цветами, чтобы сделать свой образ максимально нежным. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Г руппа студентов 
с энтузиазмом об-
суждает строение 
космических кора-
блей, скафандров 

и спускаемых капсул. Живой 
интерес у ребят вызывает не 
столько сама вселенная, 
сколько технологии, которые 
человечество разработало для 
ее покорения.
— Международная молодеж-
ная научная школа была соз-
дана для студентов разных, не 
только технических вузов, 
чтобы приблизить их к про-
мышленности, к работодате-
лям, — рассказывает доктор 
технических наук, профессор 
кафедры «Космические аппа-
раты и ракеты-носители», ру-
ководитель Учебно-научного 
молодежного космического 
центра МГТУ им. Н. Э. Баума-
на Виктория Майорова.
В рамках этого проекта ребя-
та могут на практике исполь-
зовать теоретические знания, 
которые они получали в тече-
ние учебного года. Здесь они 
будут обсуждать свои идеи 
с испытателями, учеными, 
разработчиками космиче-
ской техники и академиками.
— Современным студентам 
очень важно развивать навы-
ки практической работы: се-
годня у промышленных пред-

приятий нет возможности 
два-три года обучать молодо-
го сотрудника. Компаниям 
нужны такие специалисты, 
которые сходу могут присту-
пить к работе над тем или 
иным проектом, — подчерки-
вает Виктория Майорова. — 
И наш университет прикла-
дывает много усилий, чтобы 
уменьшить разрыв между тео-
ретическими и практически-
ми навыками студентов.
Научная школа — это двухне-
дельный интенсивный мозго-
вой штурм, как раз позволяю-
щий это сделать. Кроме того, 
ребята заведут знакомства со 
студентами других вузов.
— Это полезно, потому что на 
любом предприятии над од-

ним проектом зачастую рабо-
тают эксперты совершенно 
разных сфер науки и техники. 
Например, чтобы создать кос-
мическую станцию, нужны не 
только проектировщики, ис-
пытатели, робототехники или 
материаловеды, но и эконо-
мисты, юристы, экологи. По-
этому принять участие в шко-
ле могут студенты самых раз-
ных направлений, — уточняет 
Виктория Майорова.
Чтобы попасть на программу, 
ребята прошли строгий от-
бор. Сперва лучших кандида-
тов определили внутри уни-
верситетов: важное усло-
вие — они должны быть стар-
ше второго курса. Выбранные 
студенты прошли тест и собе-

седование. До очного участия 
в проекте допустили сто чело-
век, а дистанционно присое-
динятся еще 50.
В этом году в научную школу 
попали ребята из 12 россий-
ских вузов. Среди иностран-
ных участников — студенты 
из Беларуси, Узбекистана, 
Азербайджана, Казахстана, 
Ирана, Китая, Бангладеш, Ли-
вана, США и Индии.
Мероприятия научной школы 
рассчитаны на две недели. Все 
это время участники будут го-
товить проект «Проектирова-
ние долговременной обитае-
мой станции в атмосфере Ве-
неры». Студентов ждут прак-
тические занятия и лекции, 
которые дадут им всю необхо-

димую информацию об этом 
участке космоса. Ребята посе-
тят Звездный городок, попро-
буют на себе тренажеры кос-
монавтов и съездят на произ-
водство скафандров.
— Для работы над проектом 
студенты поделятся по целе-
вым группам, в зависимости 
от их направлений: будут про-
ектанты, баллистики, матери-
аловеды, робототехники и так 
далее, — уточняет Виктория 
Майорова. — Участники на 
уровне технических предло-
жений разработают этот про-
ект по своим направлениям 
и представят его жюри. Суть 
в том, чтобы студенты в итоге 
успешно свели свои наработ-
ки в единый результат.

Разные наработки студентов 
сведут к единому результату
В МГТУ имени 
Н. Э. Баумана про-
ходит Междуна-
родная молодеж-
ная научная шко-
ла «Исследование 
космоса: теория 
и практика — 
2025». Участие 
в программе при-
нимают ребята 
из разных универ-
ситетов России 
и других стран. 

7 июля. Участница Международной молодежной научной школы «Исследование космоса: теория и практика — 2025», студентка Казанского авиационного института 
Эмилия Аглиуллина изучает спускаемый аппарат «Союз МС-21». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Дорогу молодым!

ОЛЬГА ПЕТРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИИ

Для меня Бауманка — это 
просто космос! Нет никаких 
сомнений, что подобные ме-
роприятия должны проходить 
именно здесь. Круто, что у ре-
бят есть возможность с поль-
зой провести две недели ка-
никул. Лекции им будут читать 
эксперты, которые определя-
ют ключевые направления 
в космосе. Бауманка — тот 
университет, который готовит 
для этой сферы новые кадры. 
Они ее подхватят, усилят и бу-
дут поддерживать на долж-
ном для нашей страны уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Инициативы вуза высоко ценит 
экспертное сообщество
Проект МГТУ им. Баумана во-
шел в список лучших инициа-
тив в рамках Всероссийского 
конкурса инновационных 
проектов «Сильные идеи 
для нового времени».

Более чем 35 тысяч заявок со 
всей страны были поданы на 
соревнование, организован-
ное Агентством стратегиче-
ских инициатив. 
— В рамках форума директор 
Научно-исследовательского 
института энергетического 
машиностроения МГТУ 
им. Баумана Максим Францу-
зов представил концепцию 
«университета полного инно-
вационного цикла». Она инте-
грирует в единое целое образо-
вание, научные исследования, 
технологические разработки 

и производство, создавая 
в университете среду для появ-
ления наукоемких продуктов, 
востребованных на рынке. 
Этот подход заложен в Страте-
гию развития университета 
и нацелен на обеспечение тех-
нологического лидерства стра-
ны, — сообщили в МГТУ.
Этот проект получил наивыс-
шую поддержку экспертного 
сообщества в направлении 
«Национальная кадровая ини-
циатива», а также вошел в сот-
ню лучших инициатив. Их на-
правят в правительство Рос-
сии для дальнейшей проработ-
ки и реализации.
— В случае победы проект ста-
нет пилотным и задаст ориен-
тир для трансформации инже-
нерных вузов по всей Рос-
сии, — добавили в Бауманке.

Открыли корпуса 
и общежития

Как инженерный вуз, мы в первую 
очередь готовим инженеров, кон-
структоров, проектировщиков, разра-
ботчиков — тех, кто создает новое. 
Чтобы это делать, специалистам нуж-
но обладать системным мышлением 
и умением решать сложнейшие зада-
чи. Для этого мало одной фундамен-
тальной и общеинженерной подготов-
ки:  настоящий профессионал должен 

обладать особыми чертами характера. 
Девиз нашего университета «Мужество, воля, труд и упор-
ство!» как нельзя лучше отражает бауманские ценности, 
которые мы ищем и в абитуриентах. И, конечно, их раз-
деляют ребята, которые уже учатся у нас. Мы воспитыва-
ем профессионалов, способных брать на себя ответствен-
ность, ставить амбициозные цели и работать в команде 
ради общего результата. Ориентация на него очень важ-
на, ведь приоритет для инженера — создание новой тех-
ники или сервиса, полезного для людей, для общества, 
для страны. 
В Бауманке, с учетом Калужско-
го и Мытищинского кампусов, 
сегодня обучаются более 33 ты-
сяч человек. Примерно 5–6 про-
центов из них — иностранцы. 
Всего их порядка 1600 из почти 
90 государств: много ребят при-
езжают к нам из Юго-Восточной 
Азии и стран СНГ.
В прошлом году в Москве завер-
шилось строительство наших 
новых корпусов в рамках феде-
рального проекта «Создание се-
ти современных кампусов». 
В эксплуатацию введено 170 ты-
сяч квадратных метров новых 
площадей, в том числе комфорт-
ные общежития, благодаря кото-
рым у нас теперь есть возмож-
ность принимать больше талант-
ливых ребят из регионов России. 
Это повлияло и на проходной 
балл: в прошлом году он вырос.
Мы сотрудничаем с сотнями индустриальных партнеров, 
в том числе — в формате совместных научно-образова-
тельных центров. Производства становятся все более на-
укоемкими, поэтому современный инженер должен об-
ладать и компетенциями в области научных исследова-
ний. И хотя наш метод обучения «через практику» все еще 
сохраняет свою актуальность, чтобы успевать за совре-
менными тенденциями, мы дополняем его новым смыс-
лом «Через практику и науку».  
Поэтому в новом кампусе много исследовательских лабо-
раторий: квантовые, фотонные и флюидные технологии; 
биомедицина; технологии защиты природы и продбезо-
пасности; цифровое материаловедение; информацион-
ная безопасность; космос и другие. Здесь уже работают 
наши научно-инженерные команды, аспиранты и студен-
ты. Пожалуй, наиболее наукоемкий корпус — это Кван-
тум Парк: наверное, самое технически сложное здание 
в столице. Сейчас мы его оснащаем. Как только все будет 
завершено, мы сможем в нем создавать электронную 
компонентную базу нового поколения в области кванто-
вых вычислений, интегральной фотоники и других супер-
высокотехнологичных отраслей нашей сегодняшней 
и будущей экономики.

МИХАИЛ ГОРДИН
РЕКТОР 
МГТУ ИМ. Н. Э. БАУМАНА

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Инженеры будут развивать 
креативную сферу экономики

В Бауманке большое внима-
ние уделяют практическим 
навыкам. Чтобы у студентов 
была возможность их отта-
чивать, созданы лаборато-
рии по разным направлени-
ям. В одной из них побывала 
корреспондент «ВМ». 

Прозрачная просторная сфе-
ра в холле одного из кампусов 
Бауманки — лаборатория 
креативного инжиниринга 
центра «Креатех». Здесь мож-
но управлять дронами, рабо-
тать с оборудованием для сце-
ны или поиграть в аэрохоккей 
с роборукой.
— Центр «Креатех» — подраз-
деление университета, — 
рассказывает его директор 
Александр Гофман. — Одна 
из наших задач — подготовка 
инженерных кадров для раз-
вивающейся сегодня креа-

тивной экономики: напри-
мер, для сферы медиа или 
индустрии видеоигр. Ведь 
они постоянно нуждается 
в новых технологических ре-

шениях! Им нужны не только 
разработчики, но и, напри-
мер, интеграторы, которые 
будут соединять разные си-
стемы в целые процессы.
Например, сегодня некото-
рые звезды для съемки кли-
пов используют роборуку — 
робот-манипулятор, к кото-
рому можно прикрепить ка-
меру и задать траекторию 
ее движений. Такой техноло-
гией учатся управлять сту-
денты в лаборатории центра 
«Креатех».
— Еще одна задача центра — 
переподготовка специали-
стов, которые уже работают 
в этой сфере. Хотя профильно-
го образования по таким спе-
циальностям пока нет, запрос 
в работниках есть, поэтому 
некоторые инженеры само-
стоятельно развиваются 
в этих направлениях, — отме-
чает Александр Гофман. — 
А еще бывает, что любители 
творческих специальностей 
хотят изучить основы инже-
нерии: с этим мы тоже готовы 
им помочь.
Новые кадры для такой совре-
менной отрасли, по словам 
Александра Гофмана, не полу-
чится подготовить просто на 
лекциях и семинарах.
— Мы готовим студентов по 
принципу «теория через прак-
тику». В лабораториях центра 
созданы условия, в которых 
ребята могут тестировать 
свои идеи: где-то ошибаться 
и что-то ломать, чтобы в итоге 
создать что-то новое и уни-
кальное, — отмечает Алек-
сандр Гофман. — Свои самые 
необычные идеи студенты мо-
гут опробовать здесь во вне-
урочное время. 

4 июля. Директор центра «Креатех» Александр Гофман 
(слева) и студент 3-го курса МГТУ им. Баумана Кирилл 
Алексеев показывают инновационный сабвуфер, созданный 
в центре. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Страницу подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО d.prohorenko@vm.ru

На страже инноваций
Вчера свое 195-летие отметил Московский государственный технический университет имени Н. Э. Баумана. Это один из ведущих вузов страны, который готовит 

кадры, способные поддерживать и развивать технологический суверенитет России. Корреспондент «ВМ» побывала в новых корпусах университета, посетила 
крупные университетские мероприятия и узнала, над чем работают молодые ученые.

ОЛЬГА ЖАРКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ, ЗАНИМАЮЩЕЙСЯ 
ПОВЕРКОЙ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫХ 
ПРИБОРОВ И ТЕХНИКИ 

В МГТУ я окончила кафедру 
метрологии и стандартиза-
ции — это сфера науки, свя-
занная с вычислительными 
приборами. Знания и навы-
ки, полученные мной в уни-
верситете, помогли мне до-
стичь хороших высот в своей 
сфере: 11 лет назад я осно-
вала собственную компа-
нию, занимающуюся метро-
логической поверкой. 
И те знания, которые я при-
обрела в университете, по-
стоянно нужны в моей про-
фессии. Речь идет и про по-
нимание общих наук, вроде 
математики или черчения, 
и про специализированные 
навыки, умения. 
Кроме того, выпускники Ба-
уманки — это тоже особен-
ное сообщество. По работе 
я общаюсь с коллегами 
из разных регионов и в аб-
солютно неожиданных ме-
стах встречаю выпускников 
нашего университета. Это 
сразу дает нам возможность 
проще и быстрее найти с по-
тенциальными партнерами 
общий язык.

ОЛЕГ МАЛАХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ДИРЕКТОРОВ ГРУППЫ 
ИНЖИНИРИНГОВЫХ КОМПАНИЙ 
В ОБЛАСТИ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Для меня Бауманка — зна-
ковый университет: его 
окончил мой отец, чье дело 
я хотел продолжить. Так что 
другие варианты для посту-
пления я даже и не рассма-
тривал: с самого детства от-

ношение именно к этому ву-
зу в нашей семье было очень 
теплым. А позже его окон-
чил и мой младший брат.
За первые пять курсов 
я ни разу не пропускал лек-
ции и семинары, хотя уже 
с тре тьего года обучения на-
чал работать. Этот вуз дал 
мне системное мышление, 
умение обрабатывать боль-
шой объем информации, 
вычленяя из него самое 
главное и полезное. Этот на-
вык мне очень помог в жизни.
Сегодня МГТУ им. Баумана 
развивается просто семи-
мильными шагами: у него 
появляются новые площа-
ди, кафедры и направления. 
Моя группа компаний стала 
его партнером: мы активно 
взаимодействуем, помогаем 
вузу готовить кадры, потому 
что Бауманка — ведущий 
инжиниринговый универси-
тет, который готовит специ-
алистов широкого профиля.

АРТЕМ МАЛАХОВ
ДИРЕКТОР ПО ОПЕРАЦИОННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ИНЖИНИРИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ В СФЕРЕ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

В Бауманку я собирался 
со средней школы: этот вуз 
окончил и мой отец, и стар-
ший брат (Олег Мала-
хов. — «ВМ»). Так что 
до и во время обучения 
я считал, что это правильное 
место для меня. Направле-
ние, которое я выбрал, тоже 
мне очень нравилось. То вре-
мя, которое я провел в Бау-
манке, оставило после себя 
кучу положительных воспо-
минаний. Понятно, что там 
были и какие-то волнитель-

ные моменты, и сложно-
сти — путь был непростым. 
Но при этом он был хорошим. 
Преподаватели знакомили 
нас не только с теоретиче-
скими и практическими зна-
ниями, но и с жизнью, с про-
фессией. Правда, ценность 
некоторой информации, ко-
торую давали в университе-
те, стала понятна уже после 
начала работы. Сразу появи-
лись мысли, что в некоторых 
местах стоило какие-то 
предметы изучать лучше, 
чем получилось. 

АРТЕМ РАФАЛЬСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ЭКОЛОГИИ 
И УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ 
САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

Есть у человеческой памяти 
особенность — вспоминать 
события прошлого при по-
падании в места, где они 
случались. Спустя 20 лет по-
сле выпуска из Бауманки 
я снова очутился в ее сте-
нах — уже в роли сотрудни-
ка. Невозможно описать со-
стояние, когда каждый ко-
ридор и аудитория воспро-
изводят в памяти давно 
забытые эпизоды, возвра-
щая меня, пожалуй, в самое 
важное время моей жизни. 
Порой я даже на мгновения 
терялся, не понимая, где на-
хожусь: там, в юности, или 
здесь, в настоящем. И знае-
те, что я для себя открыл? 
Казалось бы, за плечами — 
десятилетия опыта, а я вну-
три себя с момента учебы 
в университете вообще 
не изменился: такой же меч-
татель с убежденностью, что 
все самое лучшее, конечно, 
еще впереди! 

КОММЕНТАРИИ  ВЫПУСКНИКОВ

Ключевая задача Центра 
«Креатех» — воспитание 
специалистов нового 
класса. Здесь в том числе 
разрабатывают програм-
мы высшего профессио-
нального образования 
(бакалавриат, магистра-
тура), программ для Циф-
ровой кафедры, дополни-
тельного профессиональ-
ного образования и вне-
классных мероприятий 
для школьников. 

СПРАВКА

Общая площадь МГТУ им. Н. Э. Баумана сегодня составля-
ет 486300 квадратных метров. 97402 из них заняты 
аудиториями, 209793 — лабораториями, 157638 — 
общежитиями и еще 18649 — коворкингами, где студен-
ты могут работать, например, над домашними заданиями. 
В прошлом году в Бауманку подали заявление на посту-
пление более 26 тысяч школьников. В этом году их пока 
14261.
Среди поступивших в прошлом году 95 человек — граж-
дане стран СНГ. Всего из этих государств в Бауманке учат-
ся 352 студента. Ежегодно из этого вуза выпускаются 
5 тысяч выпускников. По данным на 2022 год, 82 про-
цента из них нашли себе работу по специальности.
В московском филиале университета на данный момент 
обучаются 27,6 тысячи человек, в Мытищинском — 
3,3 тысячи, а в Калужском — 2,5 тысячи. Всего уча-
щихся в Бауманке 33,4 тысячи: 27 тысяч получают ба-
зовое высшее образование, 1,7 тысячи — среднее про-
фессиональное и подготовительное. Еще 1,3 тысячи
студентов учатся в аспирантуре, а 3,4 тысячи получают 
специализированное высшее образование.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ



Столичная жизнь Вечерняя Москва 14 июля 2025 года № 127 (30069) vm.ru8

Сегодня точку в номере ставит реконструктор Вера Жемчугова, которая приняла участие в параде исторических трамваев в честь Дня московского транс-
порта. Девушка стоит на ступеньке конки, запряженной четырьмя лошадьми — такой транспорт перевозил москвичей до появления электрических трамва-
ев. Всего в параде и выставке ретротранспорта на улице Сергия Радонежского приняли участие более 150 единиц техники: 16 трамваев разных поколений, 
около 80 экипажей ралли и порядка 75 автомобилей, включая автобус Икарус-280. С праздником москвичей, работников и ветеранов Транспортного ком-
плекса поздравил мэр Москвы Сергей Собянин. Он подчеркнул, что московский транспорт — это проекты мирового уровня и команда настоящих профес-
сионалов. Ежедневно больше 200 тысяч специалистов обеспечивают комфортные и безопасные поездки миллионов пассажиров. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

И тогда я разрешил 
себе все!

В о время визита к психотерапевту часто звучит 
мотив «И тогда я разрешила себе все!». Человек 
долго во всем себе отказывал ради какой-то це-
ли, а потом вскричал: «Все, больше не могу!» 
Мы долго терпим, не видя способов разрешить 

проблему другим способом. Но и «разрешить себе все» тоже 
не всегда выход. Это скорее сигнал о том, что личностный, 
психологический ресурс истощен до предела. Но в том-то 
и дело, что принимать решения в условиях полного истоще-
ния — неудачная практика. Уходить, разводиться, что-то 
менять лучше, когда есть энергия для перемен, план буду-
щего, а не от отчаяния. Уйти, бросить — 
это план побега, а не план будущего. 
Наиболее опасна стратегия «разре-
шить себе все» для пожилых. Отпра-
виться в путешествие на дачу и поехать 
автостопом вокруг света — разные 
истории, хотя и кругосветные путе-
шественники среди пожилых есть, но, 
как правило, это тренированные, а не 
взбалмошные люди. Правда в том, что, когда мы оставляем 
беды и проблемы дома, неизбежно чувствуем подъем сил, 
молодеем, становимся более энергичными. Поэтому про-
бовать можно, но на мировые рекорды не рассчитывать. 
Рискуют и те, кто впервые пускается во все тяжкие. Напри-
мер, подростки, которые вырвались из-под родительского 
контроля. Или бывшие заключенные, которые вышли на 
волю. Большинство людей хотят на самом деле не перемен, 
а просто расслабиться, чтобы душа развернулась. Но когда 
разрешаешь себе расслабиться, никогда не знаешь, где пре-
дел. Есть устойчивое наблюдение, что мужчины и женщи-
ны расслабляются по-разному. Мужчины чередуют напря-
жение и расслабление, помня о своих обязательствах перед 
партнерами, утром выходят на работу. А женщина, если 
решает пуститься во все тяжкие, то идет до конца, пока но-
гами не коснется дна своего океана. Поэтому когда мужчи-
ны расслабляются, то речь идет чаще всего о том, чтобы вы-
пить пива с приятелями, а когда женщины «разрешают себе 
все», то можно не сомневаться, что процесс этот займет го-
да два, за это время она поменяет работу, мужа, город, цвет 
волос, диету... Лучше вести себя поосторожней, найти себе 
напарника, чтобы разделить с ним риски и удачи. 

Бизнес-завтрак
Utrenning

 Арбатская
Романов пер., 4, стр. 2
Клуб досуга
16 июля, 09:00, бесплатно
Эксперт объяснит, как добиться 
роста в карьере и пройти путь 
от начальника отдела до топ-
менеджера.

Тренинг
Чужих ошибок 
не бывает

 Аэропорт
Б. Коптевский пр-д, 3, стр. 1
Студия текстильного дизайна
16 июля, 14:00, бесплатно
Посетители узнают, как дизай-
нер может и должен контроли-
ровать реализацию проектов.

ДЕЛОВАЯ АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Утвердили выходной, 
выбрали гимн города 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1743 год.Родился Гавриил 
Державин, русский госу-
дарственный деятель 
и поэт, представитель 
классицизма.

1897 год.Воскресенье 
в Российской империи объ-

явлено официальным вы-
ходным днем.

1956 год.Верховный Совет 
СССР принял закон о госу-
дарственных пенсиях.

1995 год.Песня «Моя 
Москва» ( авторы слов Марк 
Лисянский и Сергей Агра-
нян) выбрана гимном сто-
лицы России.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Каждый третий родитель (35 процентов респондентов) 
готов вручить ребенку первые деньги уже в возрасте 
9–11 лет. Таким результатом опроса поделились в стра-
ховой компании. При этом четверть взрослых предпочи-
тают подождать до подросткового возраста (12–14 лет).

Вопрос дня
Треть родителей 
готовы давать детям
деньги с девяти лет. 
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Действительно, возраст 9–11 
лет оптимален для практиче-
ского обучения детей обра-
щению с деньгами. К этому 
времени у ребенка уже разви-
ваются аналитические спо-
собности, математическое 
мышление, понимание при-
чинно-следственных связей, 
улучшается память и концен-
трация внимания. На этой ба-
зе начинают формироваться 
первые финансовые компе-
тенции — дети осознают цен-
ность денег, учатся их сбере-
гать и накапливать, пробуют 
планировать расходы.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК В СФЕРЕ 
ЭКОНОМИКИ

Сложно представить, что в де-
вять лет ребенок может осоз-
нанно распоряжаться деньга-
ми. В этом возрасте еще труд-
но принимать взвешенные ре-
шения — даже я в детстве 
получал деньги разве что на 
мороженое или мелкие «хотел-
ки». Серьезные траты или на-
копления — это все-таки для 
более взрослого возраста, лет 
так для 14, например, когда 
есть понимание ценности де-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нег и ответственности. Хотя, 
конечно, небольшие карман-
ные суммы могут помочь полу-
чить первый опыт, но полно-
стью самостоятельным в фи-
нансовых вопросах ребенок 
вряд ли может быть так рано.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Карманные деньги — это не 
про финансовую грамотность, 
а про самостоятельность. По-
звольте ребенку самому рас-
поряжаться средствами и при-
нимать решения, но обяза-
тельно разбирайте их вместе: 
что купил, хватило ли, какие 
эмоции испытал, было ли это 
важно для него. Так вы не про-
сто дадите деньги на повсед-
невные расходы, но и научите 
совершать осознанный вы-
бор. Запомните: не существу-
ет «правильного возраста» 
для первых карманных денег. 
Есть только готовность ре-
бенка и мудрость родителя. 
А формальный подход «сказа-
ли выдавать с девяти, значит, 
будем с девяти» убивает весь 
смысл воспитательного ин-
струмента.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЫ МОСКВЫ ➔ СТР. 4

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.

18/VII и 19/VII Tout paye, 
или Все оплачено. 
21/VII и 22/VII Старомодная 
комедия.

В пятницу, 11 июля, на ста-
ром Арбате прошло торжест-
венное открытие фотовыс-
тавки «Города Победы». 
В уличной экспозиции 
собраны снимки памятников 
и мемориалов, посвященных 
участникам Великой 
Оте чественной войны.

Всего выставлена 31 фотогра-
фия из городов воинской сла-
вы и трудовой доблести, 
а также городов-героев. На 
снимках можно увидеть па-
мятники и монументы Бел-
города, Брянска, Грозного, 
Нижнего Новгорода и других.
Заместитель главы Ханты-
Мансийска Виктория Белозе-
рова приехала специально, 
чтобы представить фотогра-
фию Аллеи Славы, располо-
женной в городском парке 
Победы.
— Перед началом войны тог-
да еще в поселке Ханты-Ман-
сийск проживали около 
7,5 тысячи человек. Великая 
Отечественная унесла жизни 
более половины из них. И хо-
тя у нас не проходили боевые 
действия, он все равно был 
признан городом трудовой 
славы благодаря тому, что ра-
ботники рыбной промышлен-
ности добились существенно-
го увеличения годового улова 
до 17 тысяч тонн. Из этой ры-

бы делали консервы 
и отправляли солда-
там на фронт, — от-
метила Виктория.
Она дополнила, что 
Аллея Славы, на ко-
торой стоят бюсты 
героев Великой Оте-
чественной войны, 
стала очень популяр-
на среди молодежи. 
На памятные даты 
они обязательно готовят 
какое-то мероприятие с воз-
ложением цветов победи-
телям.

Наша столица была 
представлена сним-
ком фотокорреспон-
дента газеты «Вечер-
няя Москва» Дмитрия 
Дубинского. На фо-
то — самый высокий 
памятник России — 
«Монумент Победы» 
высотой 141,8 мет ра, 
символизирующий 
1418 дней войны, вы-

полненный скульптором Зура-
бом Церетели.
Экспозиция, представленная 
на старом Арбате, — это 

исторический проект, кото-
рый подчеркивает вклад 
каждого региона в общее де-
ло, напоминая, что победа 
ковалась не только на фрон-
тах, но и в тылу трудом и му-
жеством всего советского на-
рода. Гости и жители нашей 
столицы смогут не только 
освежить знания истории, но 
еще и рассказать о героях 
своим детям.
Выставка приурочена к Году 
защитника Отечества.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Фото мемориалов, посвященных героям 
Великой Отечественной, украсили Арбат

11 июля. Заместитель главы Ханты-Мансийска 
Виктория Белозерова у снимка городской Аллеи Славы. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

АНДРЕЙ МАКСИМОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР НКО 
СОЮЗ РОССИЙСКИХ ГОРОДОВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РФ

Наш проект не только сохра-
няет память о прошлом, но 
и укрепляет связь времен, по-
казывая, что героизм пред-
ков — это фундамент, на кото-
ром строится Россия. Я очень 
рад тому, что жители нашей 
страны благодаря санкциям 
стали больше ездить по своей 
стране, посещать памятники 
боевой и трудовой славы и из-
учать собственную историю. 
Монументы на наших снимках 
напоминают поколениям о це-
не Победы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»


